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R. P.

Las universidades públicas sevi-
llanas, representadas por la vice-
rrectora de Análisis y Planifica-
ción Estratégica, Carmen Barro-
so, en el caso de la Universidad
de Sevilla (US); y por el delega-
do del rector para el Plan Estraté-
gico, José Luis Barbero, en el ca-
so de la Universidad Pablo de
Olavide (UPO), presentaron ayer
una nueva edición del Informe
GEM (Global Entrepeneurship

Monitor) en la provincia de Sevi-
lla, que anualmente patrocina la
Diputación a través de Prodetur.
En dicho informe se constata que
la población involucrada en acti-
vidades emprendedoras (TEA)
en la provincia alcanzó un nivel
del 6,6% en 2020, por encima de
la media andaluza (4,9%) y de la
española (5,2%).

Se trata de un indicador que in-
cluye tanto la fase de nacimiento
de la empresa como la de su con-
sideración como compañía nue-

va. Ahí, en cuanto a los empren-
dedores nacientes, el 2,7% de los
sevillanos adultos pusieron un
negocio en marcha en 2020.

Mientras, para los emprende-
dores nuevos, el 3,9% de la po-
blación sevillana posee y gestio-
na negocios. En concreto, por ca-
da 10 emprendedores nacientes
hay 14 emprendedores nuevos,
aproximadamente, lo que supo-
ne el paso a la acción de aquellos
que en años anteriores eran em-
prendedores potenciales.

Tras conocer estos datos, el
presidente de la Diputación,
Fernando Rodríguez Villalobos,
se congratuló de que “el ecosis-
tema emprendedor en Sevilla
no se haya resentido tanto en
2020 como lo ha hecho la media
de Andalucía o de España”.

Sí disminuye levemente el
porcentaje de emprendedores
potenciales en la provincia, que
se situó en el 6,6% en 2020,
cuatro décimas por debajo de
las cifras española y andaluza,

derivada de las peores perspec-
tivas causadas por la pandemia.
No obstante, el propio informe
adelanta que no se puede ase-
gurar que sea un cambio de la
tendencia creciente observada
en 2019, ya que es probable que
una vez que se retome la senda
de la recuperación también se
recuperen los niveles de poten-
cial emprendedor.

En cuanto a los empresarios
consolidados, éstos representan
un 5,5% para la provincia de Se-
villa en 2020, por debajo de la
media andaluza y española. En
este caso, se refleja que las nue-
vas empresas en el pasado tie-
nen una vida media relativa-

mente corta, ya que los abando-
nos empresariales han afectado
al 0,8% de los adultos sevilla-
nos. La explicación –según di-
cho informe– hay que buscarla
en la paralización de la activi-
dad empresarial causada por el
Covid-19.

Eso sí, se ha pasado del 42,5%
de los encuestados que conside-
raban en 2019 que existían bue-
nas oportunidades de negocio
para emprender, al 17% en
2020. Y desde un punto de vista
de género, la pandemia ha fre-
nado la evolución favorable que
mostraba el emprendimiento
femenino.

En cuanto al principal obstá-
culo para emprender, éste sigue
siendo la falta de apoyo finan-
ciero, aunque la situación de la
provincia en relación con esta
condición no difiere mucho de
lo que ocurre en los contextos
andaluz, nacional y europeo.

El emprendimiento en la provincia
esquiva los efectos de la pandemia
●Un informe de la Diputación refleja

tasas superiores a la andaluza y española

en la creación empresarial durante 2020

D. S.

Un grupo de jóvenes en un curso sobre emprendimiento.

El ecosistema
emprendedor no se ha
resentido tanto como
en Andalucía y España”

Fernando R. Villalobos

Presidente de la Diputación

◗ ECONOMÍA
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María José Guzmán

La Autoridad Portuaria de Sevilla
(APS) ha culminado estos días una
actuación pionera y que supone
una mejora en el espacio natural
de Doñana. Se trata de la regene-
ración de esta zona de alto valor
ecológico con las arenas proce-
dentes del dragado de manteni-
miento del río, una campaña que
se ha desarrollado en las últimas
semanas. El procedimiento no es
nuevo, pues se ha utilizado otros
años para recuperar playas en la
desembocadura del Guadalquivir,
pero es la primera vez que se inter-
viene en el litoral del parque na-
cional y, por tanto, es novedoso
porque ha requerido una estrecha
colaboración interadministrativa
dada la protección de la zona.

La actuación comenzó el pasado
mes de noviembre, de común
acuerdo con el Espacio Natural de
Doñana; se ha desarrollado según
directrices y en colaboración con
la Demarcación de Costas de An-
dalucía-Atlántico y el Servicio Pro-
vincial de Costas en Huelva, y con
el informe favorable de la Conse-
jería de Agricultura, Ganadería,
Pesca y Desarrollo Sostenible.

En total, el Puerto de Sevilla ha
depositado 62.000 metros cúbi-
cos de arenas que han permitido
la recuperación de un tramo de
275 metros de longitud de la mar-
gen derecha del Guadalquivir en
la que se sitúa el Parque Nacional
de Doñana. El litoral donde se ha
intervenido estaba muy afectado
por el avance de la erosión, oca-

sionada por los episodios experi-
mentados en los últimos años de
temporales coincidentes con
pleamares y crecidas del Guadal-
quivir, según explican fuentes de
la Autoridad Portuaria.

El material depositado permite
proteger ahora el ecosistema du-
nar y de la vegetación ante la en-
trada de agua salada. Y también
facilita el mantenimiento de un
tramo del camino Almonte-Sanlú-
car que es utilizado por investiga-
dores, visitas, dispositivos del In-
foca y por las hermandades de Cá-
diz en peregrinación a la aldea de
El Rocío, entre otros colectivos.

Los trabajos han sido ejecutados
por la empresa Dravo, adjudicata-
ria del dragado de mantenimiento
de la canal de navegación para las
campañas 2019 y 2020, y con pró-
rroga para el ejercicio 2021. Éstos
se han realizado con la draga de
succión Costa Atlántica y por me-
dio de una tubería de impulsión
para el traslado de los sedimentos
hasta la zona de la costa. Allí, tam-
bién se han contado con medios
terrestres para extender las arenas
y disponerlas a lo largo de toda la
zona que se ha recuperado.

Antes del traslado de las arenas
a Doñana, el material extraído de
los tramos de la desembocadura,
en las zonas conocidas como
Broa, Puntalete y Salinas, fue es-
tudiado en la misma draga para
valorar su idoneidad. Una colum-
na de tamices, una balanza de
precisión y un horno para secado
de muestras permitieron habili-
tar un singular laboratorio.

Experiencia pionera del Puerto
para proteger el espacio de Doñana
● El proyecto permite regenerar un litoral

muy erosionado en el parque con las arenas

extraídas en el dragado demantenimiento

MARCOS PACHECO

Imagen donde se observan los sedimentos depositados en el Butano.

Nuevos humedales en Lebrija y
lamejora de las islas del Butano

Ya hace un tiempo que la Autori-
dad Portuaria puso enmarcha un
proyecto que le ha valido el Pre-
mio deMedio Ambiente de la
Junta de Andalucía: la creación
de humedales nuevos en el en-
torno del estuario gracias al verti-
do de los sedimentos de los dra-
gados demantenimiento. Esta
iniciativa cuenta también con el
certificado Trabajar con laNatu-
raleza que otorga la Asociación
Mundial de Infraestructuras del
Transporte de la Navegación. En

esta campaña, que acabará este
mes de enero, el Puerto ha cola-
borado además con la Estación
Biológica Doñana del CISC para
habilitar nuevos humedales en el
vaciadero de sedimentos de la
Horcada, en Lebrija, y hamante-
nido las islas para aves acuáticas
en la zona de Butano, junto a la
esclusa. En la Horcada se poten-
cia la presencia y reproducción de
fochas, zampullines, anátidas,
cerceta pardilla, malvasía cabeci-
blanca y del abejaruco europeo.

ANTES

DESPUÉS
Los sedimentos
extraídos por la draga
se depositan en el litoral.
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SUSANA ALCELAY MADRID  

El Gobierno volvió a reunirse ayer 

con los autónomos en busca de una 

fórmula de consenso en la cotiza-

ción por ingresos reales del colec-

tivo sin lograr avances significati-

vos. Las prisas del ministro de Se-

guridad Social, José Luis Escrivá, 

se han topado con el tiempo que 

pide el colectivo para cerrar la re-

forma del sistema, que tal y como 

está diseñada supondría que un 

autónomo pagaría en España tres 

veces más que en el Reino Unido y 

el doble que en Francia y Alema-
nia, tal y como avanzó este perió-

dico. 

Tras el encuentro con la Seguri-

dad Social, ATA aseguró que los in-

gresos de los autónomos sobre los 

que se plantea la reforma no son 

reales y volvió a tachar de «muy 

complejo, poco progresivo y nada 

equilibrado» el sistema propues-

to. La organización que dirige Lo-

renzo Amor aseguró que el gran 

escollo en la negociación son, pre-

cisamente, los ingresos reales que 

deben servir para determinar la 

configuración de los tramos y su 

regularización. Hasta ahora la fór-

mula que les habían trasladado 

desde Seguridad Social es que la 

cuota se calcularía teniendo en 

cuenta los rendimientos netos, es 

decir, los ingresos del autónomo y 

descontados aquellos gastos dedu-

cibles, lo que no convence a las or-

ganizaciones de autónomos.

Los autónomos 
piden un cambio 
de rumbo al 
ministro Escrivá 

NUEVO SISTEMA 
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JUAN CASILLAS 

MADRID 

Inés Arrimadas ya tiene la foto que 

buscaba. La presidenta de Ciudada-

nos (Cs) se reunió ayer con la Confe-

deración Española de Organizaciones 

Empresariales (CEOE) y la Asociación 

de Autónomos (ATA) en la sede de la 

patronal. El encuentro, más por su sig-

nificado que por su contenido, acen-

túa la presión sobre el Gobierno de 

PSOE y Unidas Podemos para que se 

decante por los liberales para aprobar 
su reforma laboral y no por sus socios. 

Ya en diciembre, ABC informó de 

que Cs abría la puerta a negociar la re-

forma laboral pactada entre el Minis-

terio de Trabajo, la patronal y los dos 

sindicatos mayoritarios, UGT y CC.OO. 

Y en las últimas semanas el partido ha 

ido suavizando su posición hasta mos-

trarse dispuesto a apoyarla sin intro-

ducir ni un solo cambio, con tal de ale-

jar del tablero político las exigencias 

planteadas por ERC, PNV y EH Bildu. 

En el número 50 de la madrileña calle 

Diego de León, en la octava planta, Cs 

avanzó ayer en esa posición, de la mano 

de empresarios y autónomos. 

A la cita, aparte de Arrimadas, acu-

dieron su secretaria general, Marina 

Bravo, y la portavoz económica del par-

tido, la diputada María Muñoz. Por la 

CEOE, su presidente, Antonio Gara-

mendi, y la exministra de Empleo Fá-

tima Báñez, que fue la impulsora de la 

reforma laboral del PP que el actual 

Ejecutivo prometía derogar. Por la ATA, 

participó su líder, Lorenzo Amor. 

Tras la reunión, Arrimadas compa-

reció ante los medios de comunica-

ción en la sala de prensa de la propia 

CEOE, y no en la sede de Cs. Un gesto 

que evidencia la sintonía existente en-

tre Cs y la patronal en lo relativo a la 

reforma laboral. Después de nueve me-

ses de tira y afloja, la vicepresidenta 

segunda y ministra de Trabajo, Yolan-

da Díaz, consiguió pactar un texto que 

satisfizo tanto a la CEOE como a los 

sindicatos. Y desde entonces, la patro-

nal advierte de que si se toca una sola 

coma, se borrará del acuerdo. Un avi-

so que el Gobierno hizo suyo, pidien-

do a sus socios que respetasen el de-

creto cerrado con los agentes sociales. 

No obstante, los independentistas 

y los nacionalistas interpretan ese «no 

tocar ni una coma» como un trágala 

del Parlamento y exigen cambios más 

profundos. No en vano, recuerdan des-

de ERC, era compromiso del Gobier-

no de coalición «la derogación ínte-

gra» de la reforma laboral. ERC y Bil-

du reclaman que se tramite el real 

decreto como proyecto de ley para po-

der introducir enmiendas con las que 

se recupere, por ejemplo, la indemni-

zación de 45 días por año trabajado en 

caso de despido. El PNV, a su vez, mar-

ca como línea roja que se fije por ley 

la prevalencia de los convenios auto-

nómicos sobre el estatal. 

Las peticiones del nacionalismo in-

quietan a la CEOE, pero también a par-

tidos como Cs. Arrimadas, en rueda 

de prensa, aseguró ayer que la patro-

nal y su propio partido están de acuer-

do en algo: «Tanto con Garamendi 

como con Báñez hemos coincidido en 

que la reforma laboral es mejorable, 

pero es mejor que la amenaza de que 

ERC, PNV y Bildu la empeoren». Si la 

semana pasada el portavoz de los re-

publicanos en el Congreso, Gabriel Ru-

fián, llamó a hacer «un frente común» 

a los partidos de izquierdas que se opo-

nen a la reforma laboral, Arrimadas 

respondió ayer con «un frente común 

con los autónomos y los empresarios». 

«Si no se toca ninguna coma, nos plan-

teamos el voto a favor», dijo por pri-

mera vez Arrimadas. 

Un mensaje a Casado 
Fuentes de Cs, en conversación con 

este periódico, trasladan la importan-

cia que le dan al hecho de que Báñez, 

que fue la titular de Empleo con el PP 

entre 2011 y 2018 y sacó adelante la an-

terior reforma laboral, esté en la mis-

ma línea que ellos. Creen que ratifica 

su estrategia frente a la de Pablo Ca-

sado, quien desde el primer momen-

to avanzó que los populares votarán 

en contra del decreto aprobado en el 

Consejo de Ministros. 

De momento, no hay conversacio-

nes entre Cs y el Gobierno sobre la re-

forma laboral, aunque sí ha habido 

contactos «informales» con el Grupo 

Parlamentario Socialista. Arrimadas, 

preguntada por la complicada aritmé-

tica para que se apruebe la reforma la-

boral –si PP, Vox, ERC, PNV, Bildu, 

Junts, CUP y BNG votan en contra, de-

berían posicionarse a favor el resto de 

partidos–, aseveró que «hay una suma 

alternativa», como sucedía en 2020 

con los Presupuestos Generales del 

Estado. «Se va a volver a demostrar», 

añadió, qué vía prefiere Pedro Sán-

chez. «Sabemos que Podemos está in-

tentando seducir a sus socios separa-

tistas, pero es Sánchez quien decide», 

concluyó, desde la sede de la CEOE.

M. ALONSO MADRID  

La portavoz del Gobierno, Isabel Ro-

dríguez, garantizó ayer al PNV la 

transferencia del Ingreso Mínimo Vi-

tal, que «se culminará en las próxi-

mas semanas», según manifestó en 

una entrevista en Radio Nacional de 

España. La también titular de Políti-

ca Territorial manifestó su compro-

miso con el acuerdo para que el Go-

bierno de Vitoria (una coalición en-

tre los peneuvistas y los socialistas 

vascos) gestione esa prestación, del 

que dijo que «está firmado», a falta, 

explicó, de que se termine con un 

«cruce de documentos» entre los Eje-

cutivos central y vasco. Para Rodrí-

guez, se trata, según afirmó de mane-

ra gráfica, de «poner puntos y comas 

para dar seguridad jurídica a esta 

transferencia» a la que se habían com-

prometido.  

Preguntada sobre si la culmina-

ción de ese acuerdo allanaría el ca-

mino para un apoyo del PNV al de-

creto de la reforma laboral que se con-

valida el próximo 3 de febrero en el 

Congreso de los Diputados, la porta-

voz gubernamental dijo: «Es un par-

tido con el que nos entendemos, y es-

pero alcanzar un acuerdo en materia 

de reforma laboral». 

No obstante, Rodríguez aseguró 

que lo importante es la reforma pac-

tada por el Gobierno con los sindica-

tos y la patronal. «Todos han cedido 

para que todos ganemos» argumen-

tó, al tiempo que advirtió sobre posi-

bles cambios. «Si alterando el acuer-

do cambia la posición de los agentes 

firmantes, entonces no se ha logrado 

el máximo», que a su juicio es el de 

una reforma «que perdure».  

Rodríguez garantiza al PNV  
la gestión del Ingreso Mínimo  

LA PORTAVOZ DEL GOBIERNO ELOGIA A LOS PENEUVISTAS  

Inés Arrimadas, junto al líder de ATA, Lorenzo Amor, en la sede de la CEOE  // GUILLERMO NAVARRO

Arrimadas exhibe sintonía con la 
CEOE para presionar al Gobierno

∑ La presidenta de Cs 
confirma que votarán 
a favor de la reforma 
laboral «si no se toca»
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Agencias MADRID

El portavoz del PNV en el Con-
greso, Aitor Esteban, advirtió
ayer al Gobierno de que, si no
materializa “pronto” la transfe-
rencia a Euskadi de la gestión del
Ingreso Mínimo Vital (IMV), su
formación no colaborará “en nin-
gún tema” con el Ejecutivo. En

una entrevista a Euskadi Irratia,
el portavoz jeltzale aseguró que
“todo está firmado y muy bien
definido” para que se complete la
transferencia del IMV al País Vas-
co, pero lamentó que “parece
que, de nuevo, están poniendo
trabas y queriendo retrasarlo”.

Asimismo, afirmó que el PNV
“no está más cerca” de apoyar la
reforma laboral acordada entre
Gobierno, sindicatos y patronal,
y que la posición de la formación
nacionalista en estos momentos
es la de “un no rotundo”.

También la secretaria general
adjunta y portavoz de ERC,

Marta Vilalta, avisó a La Mon-
cloa de que si pacta la reforma
laboral con Ciudadanos afecta-
rá a la relación y a posibles pac-
tos futuros entre los republica-
nos y el Ejecutivo de Pedro Sán-
chez. “Si escogen a Cs o algún
otro aliado y la complicidad de
la patronal y la CEOE ante for-
maciones de izquierdas, es evi-
dente que esto afectará a las re-
laciones, a las confianzas y las
complicidades, y estas posibili-
dades de buscar acuerdos más
allá”, apuntó.

Asimismo, la mesa política de
EH Bildu anunció que la forma-
ción soberanista se sumará a las
movilizaciones convocadas para
el próximo 30 de enero por “la
mayoría sindical vasca” contra la
reforma laboral, acordada entre
el Gobierno del PSOE y Podemos,
los sindicatos CCOO y UGT, y la
CEOE, y llamó a la ciudadanía de
Euskadi a secundarlas.

PNV, ERC y Bildu tensan
la cuerda con el Gobierno
con la reforma laboral

Losnacionalistasvascos

insistenconelIMVy la

formación ‘abertzale’

convocaunaprotesta
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ELENA MARTOS 

SEVILLA 

L
a ministra de Transportes, Mo-
vilidad y Agenda Urbana, Ra-
quel Sánchez, no vendrá ma-
ñana a Sevilla como se había 

comprometido con el alcalde, Antonio 
Muñoz, y pide cambiar la fecha y el es-
cenario del encuentro. Lo pospone al 
3 de febrero en la sede del  Ministerio 
en Madrid. Su departamento confir-
mó ayer este cambio de planes, como 
aseguraron a ABC fuentes de la Con-
sejería de Fomento, cuya titular, Ma-
rifrán Carazo, llevaba días a la espera 
de conocer la hora y el lugar en el que 
se produciría la esperada reunión. 

Durante esa llamada no se dio nin-
gún motivo para disculpar el plantón 
a la capital andaluza, donde tiene, ade-
más, otros asuntos pendientes como 
la supervisión de los trabajos de am-
pliación del puente del Centenario, que 
es la obra más importante que ha ini-
ciado el Gobierno central en la ciudad 
en la última década, y la primera va-
loración de los estudios de ingeniería 
que analizan la viabilidad de un puen-
te o dos túneles para el cierre de la SE-
40 a su paso por el Guadalquivir. 

La decisión de aplazar el encuentro 
se produce justo después del compro-
miso de su compañera en el Consejo 
de Ministros María Jesús Montero, de 
contribuir a la financiación de la línea 
3 del metro, llegando incluso a garan-
tizar la posibilidad de hacer una mo-
dificación presupuestaria «este año o 
el siguiente, cuando sea necesario», se-
gún sus palabras textuales. Así lo anun-
ció el pasado viernes en la planta de 
Airbus del aeropuerto de Sevilla en la 
que se hizo entrega de un helicóptero 
para la vigilancia aduanera. 

Las palabras de Montero, que es la 
que ha elaborado las cuentas genera-
les y la que tiene la capacidad para au-
torizar unas inversiones u otras, pa-
recen haber tenido mucho que ver en 

este giro de última hora que ha llama-
do la atención de todos los que esta-
ban invitados a esa reunión, en espe-
cial porque la propia Raquel Sánchez 
se había comprometido personalmen-
te  con el regidor, que fue nombrado 
hace menos de un mes. 

Sin embargo, Antonio Muñoz dijo 
asumir la noticia del aplazamiento 
con «tranquilidad», como aseguraron 
a ABC fuentes de su equipo, atribu-
yendo esa decisión a «una incompa-
tibilidad de agenda», aunque no acla-

raron qué motivo es más importante 
que el acuerdo para sacar adelante un 
proyecto de más de mil millones de 
euros. Fuentes municipales aclararon 
que conocen la noticia desde el pasa-
do sábado y que durante el fin de se-
mana «se han cruzado las agendas de 
la ministra, la consejera y el alcalde 
para fijar otra cita». Insistieron, igual-
mente, en que «el 3 de febrero era la 
mejor fecha, aprovechando que Cara-
zo tenía un foro en Madrid y que Mu-
ñoz puede viajar ese día». 

Las fuentes consultadas restaron 
importancia a este aplazamiento, a pe-
sar de que el compromiso fue con el 
propio regidor y que se cambia el es-
cenario de Sevilla a Madrid. De la mis-
ma forma, indicaron que Raquel Sán-
chez se ha ofrecido a venir a la ciudad 
otro día, pero «se ha preferido no de-
morar más el encuentro y esa era la 
mejor fecha disponible». 

Desde luego la ministra no parece 
tener problema alguno para visitar 
otros territorios, hace dos semanas es-

La ministra de Transportes planta 
al alcalde y no vendrá a Sevilla
∑ Aplaza la reunión sobre el metro y pide 

que sea en Madrid tras la garantía de 
financiación de María Jesús Montero 

∑ El delegado del Gobierno retoma la 
confrontación y dice que «faltan 
elementos» para aprobar el proyecto 

M
ontero le ha quita-
do el sitio a Raquel 
Sánchez en la pro-

paganda del metro de Sevi-
lla y, a pesar de que el alcal-
de anunció la visita de la mi-
nistra de Transportes para 
este miércoles, el plan se ha 
venido abajo tras el adelan-
tamiento por la derecha de 
la ministra de Hacienda el 
pasado viernes. No se sabe 
si será por celos o por otras 
razones de oportunidad po-
lítica dictadas desde Ferraz 
para que Montero vaya ha-
ciendo campaña por aquí, 
pero es tan raro...

Celos

ADRIANO

El Ayuntamiento dice que 
el cambio de planes se debe 
a un problema de agenda, 
aunque no aclara el motivo 
que obliga a anular la cita

Raquel Sánchez, 

junto a Juan Espadas, 

en su primera visita a 

Sevilla  // MANUEL GÓMEZ
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tuvo con el presidente de Castilla-La 

Mancha, Emiliano García-Page, dan-

do cuenta de la inversión de 600 mi-

llones de euros que su departamen-

to tiene prevista en esta región. Y ape-

nas unos días después hizo lo propio 

con el presidente valenciano, Ximo 

Puig, al que ofreció mejoras en la red 

de Cercanías y una bonificación del 

precio del billete.  

Ayer también llamaron la aten-

ción las declaraciones del delegado 

del Gobierno central en Andalucía, 

Pedro Fernández, quien obvió la pe-

tición que hizo María Jesús Monte-

ro de sacar de la confrontación po-

lítica el proyecto de la línea 3 del me-

tro y aseguró que al Ministerio de 

Transportes le «faltan elementos de 

juicio» para autorizar la financia-

ción, aludiendo al modelo de gestión 

por el que apuesta la Junta. Según 

informa Europa Press, Fernández 
consideró que la Junta debe «clari-

ficar cuál es el modelo de gestión por 

el que apuesta, si directa, mediante 

una empresa pública, o indirecta, a 

través de una concesión», un asun-

to que «no se puede decidir hasta co-

nocer el nivel de compromiso del Go-

bierno central», como aclararon ayer 

fuentes de la Consejería de Fomen-

to, quienes señalaron que «una vez 

que se sepa la parte que asumirá el 

Estado se podrá cerrar el modelo de 

gestión. 

El acuerdo al que aspira a 
llegar la consejera de Fomen-
to, Marifrán Carazo, en el 
nuevo encuentro fijado con la 
ministra de Transportes, 
Raquel Sánchez, es una 
aportación de la mitad de los 
1.045 millones de euros que 
cuenta la obra, o al menos un 
tercio. La ley franquista de 
1975, todavía en vigor, recoge 
que el Estado ha de asumir el 
montante total del trazado, 
pero ambas administraciones 
saben que hay pocas posibili-
dades de darle cumplimiento. 
Para la construcción de la 
línea 1 se logró una aporta-
ción del 47%. Así se fijó en el 
acuerdo firmado en 2005 
mediante el que se propuso 
un régimen de pagos anuales 
extendido durante tres 
décadas. Ese modelo resulta 
muy cómodo para el Estado, 
pero tremendamente lesivo 
para la Junta, que tendría que 
adelantar prácticamente 
todo el dinero, con lo que 
habría que recurrir a créditos 
o a la colaboración privada. 

Entre el 33% y el 
50% del total del 
presupuesto
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C. R.

La reunión sobre la financiación
de la línea 3 del Metro de Sevi-
lla no se celebrará finalmente
mañana miércoles 26 de enero.
El Ministerio de Transportes ha
comunicado a la Consejería de
Fomento que dirige Marifrán
Carazo que Raquel Sánchez no
podrá acudir a Sevilla esta se-
mana y le ha propuesto como fe-
cha el 3 de febrero. Además, el
Gobierno central ha trasladado
la cita a Madrid aunque inicial-
mente estaba previsto que fuera
en la capital andaluza.

Fuentes de la Consejería de
Fomento explicaron que acudi-
rán a la reunión, donde también
estará el nuevo alcalde de Sevi-
lla, Antonio Muñoz. Este retra-
so se produce sólo unos días
después de que María Jesús
Montero, ministra de Hacienda,
confirmase al líder del PSOE an-
daluz y ex regidor hispalense,
Juan Espadas, que el Gobierno
central pondrá dinero para fi-
nanciar la ampliación de la red
de Metro de Sevilla después de
más de diez años paralizada.

Según la información traslada-
da a este periódico por parte de la
Consejería de Fomento hace unos
días, la intención de la Junta es
que el Gobierno central aporte
entre el 47% y el 33% del coste to-
tal de la obra, por lo que el mon-
tante que reclamará irá de los 330
millones de euros a los 470 millo-
nes para comenzar cuanto antes
la ampliación del Metro de Sevi-
lla con una nueva línea.

Ahora que se vuelve a ratificar
el compromiso estatal para esa fi-
nanciación, la Junta podrá llevar
a cabo su plan para el que ha re-
servado dos millones de euros en

las cuentas de este año. El plan es
sacar a licitación este mismo año
2022 la obra del ramal técnico
del tramo Norte: los 650 metros
de línea que conectan los talleres
y cocheras con Pino Montano
Norte, la primera estación. Este
ramal técnico obliga a construir
dos viaductos para salvar los cau-

ces de los arroyos Tamarguillo y
Ranilla. Este tramo técnico cues-
ta 7,5 millones.

La idea es licitar las primeras
obras en 2022 con esos dos millo-
nes de euros y sacar los restantes
5,5 millones del presupuesto de
2023. Sin nuevos presupuestos
andaluces aprobados para 2022

por el bloqueo de Vox y sin fondos
Next Generation para este proyec-
to, la Junta necesita contar con
otras vías de financiación para
afrontar los 1.045 millones que
cuesta el tramo Norte.

Una de esas vías son los Fondos
Feder. La Consejería de Fomento
ha enviado el proyecto del tramo

Norte a Europa por entender que
pueden recibir Fondos Feder. No
plantea ninguna cantidad de di-
nero concreta, sino más bien des-
tacar los aspectos sostenibles de
este transporte que lo hacen me-
recedor de estos fondos.

La ausencia de Raquel Sán-
chez en Sevilla le impedirá ana-
lizar otros proyectos de su Mi-
nisterio en la ciudad, como la
ampliación del puente de Cen-
tenario, ya en proceso, o infor-
mar sobre el estado del estudio
que se está realizando para que
la SE-40 salve el río Guadalqui-
vir en su tramo sur.

Por su parte, el delegado del
Gobierno en Andalucía, Pedro
Fernández, señaló ayer que so-
bre la petición al Ejecutivo cen-
tral de financiación de la línea 3
del Metro de Sevilla al Ministe-
rio de Transportes, Movilidad y
Agenda Urbana le “faltan ele-
mentos de juicio”, aludiendo en
concreto al modelo de gestión
por el que apuesta la Junta.

En declaraciones a los medios
tras presentar el tercer informe

de rendición de cuentas del Go-
bierno de España Cumpliendo y
después de conocerse que el Mi-
nisterio pospone una semana la
reunión con la Junta para abor-
dar la financiación del suburba-
no hispalense, Fernández ratifi-
có el “compromiso total y abso-
luto” de Madrid con esta in-
fraestructura.

No obstante, el delegado del
Gobierno remarcó que la Junta
de Andalucía debe “clarificar”
cuál es el modelo de gestión por
el que apuesta, “si directa, me-
diante una empresa pública, o
indirecta, a través de una con-
cesión”. Fernández apuntó que
el primer paso es “definir pará-
metros” como el de la gestión
de la línea 3 para poder deter-
minar cuál es la aportación del
Gobierno. “Hay que hacer los
deberes a tiempo y bien he-
chos”, señaló el delegado, para
el que, “en función de ese mo-
delo de gestión, la Administra-
ción tendrá que aportar más o
menos cantidad de dinero”.

La ministra de Transportes retrasa la
reunión sobreelMetro al 3 de febrero

JUAN CARLOS VÁZQUEZ

Trabajos geotécnicos de la línea 3 del Metro en la avenida de la Borbolla.

● Raquel Sánchez
comunica a la Junta
que no puede acudir
mañana a la cita
prevista en Sevilla

ElGobierno asegura
que “faltan elementos”
para abordar la
financiación de la línea 3

Cs demanda al Gobierno que “deje
de engañar” y concrete el dinero

El portavoz municipal de Cs, Ál-
varo Pimentel, exigió ayer al Go-
bierno de Pedro Sánchez que
“deje de engañar a los sevilla-
nos” y concrete “cuanto antes”
cuál será su aportación econó-
mica al proyecto del tramo nor-
te de la línea 3 del Metro, que
une Pino Montano con el Prado
de San Sebastián. En este senti-
do, añadió que, “frente a la fir-
meza y el compromiso del Go-

bierno de la Junta de Andalucía
con Sevilla y con este proyecto
concreto, volvemos a encontrar-
nos con la doble vara de medir del
PSOE”, que, “por un lado, anuncia
con la boca pequeña que va a po-
ner su parte en esta obra y, por
otro, suspende de forma unilate-
ral la reunión para perfilar los de-
talles de la financiación”, lo que
“confirma el ninguneo al que este
gobierno socialista tiene someti-

dos a los sevillanos”, indicó Pi-
mentel. El concejal añadió que
“mientras algunos dirigentes so-
cialistas, incluido el propio alcalde
de Sevilla, han anunciado a bom-
bo y platillo que no había dudas
sobre el apoyo del Estado a la lí-
nea 3 del Metro, los miembros del
Gobierno de Pedro Sánchez vuel-
ven a relegar a Sevilla al último
escalón de su lista de prioridades”.
En esta misma línea, indicó que
“los sevillanos no sólo tenemos
que conformarnos con que no se
culmine la SE-40, ni se lleve a ca-
bo la conexión ferroviaria entre
Santa Justa y el Aeropuerto”.

Voxavisa del “timode la estampita
que se avecina” con la financiación

La portavoz del grupo municipal
de Vox, Cristina Peláez, alertó
ayer “del timo de la estampita
que se nos avecina con la finan-
ciación de la línea 3 del Metro”
tras conocerse que la reunión en-
tre el Gobierno de España y la
Junta de Andalucía para la finan-
ciación de la infraestructura se
retrasa una semana a petición
del Ministerio de Transportes,
Movilidad y Agenda Urbana. “No

sabemos los motivos que han
provocado este retraso, ni la
aceptación sin más por parte
de la Junta de Andalucía, pero
lo que sí sabemos es que este
retraso sin explicación pone de
relieve el escaso interés de
unos y otros por impulsar el
Metro, convertido en un simple
elemento de la campaña elec-
toral”, señaló Peláez en una no-
ta de prensa de la formación.
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STELLA BENOT 

SEVILLA 

L
as principales capitales y aglo-

meraciones urbanas de Anda-

lucía siguen teniendo la asig-

natura pendiente de los trans-

portes sostenibles. Los gobiernos de 

turno en la Junta de Andalucía llevan 

décadas programando infraestructu-

ras para el transporte colectivo que se 

han visto frenadas por diferentes vi-

cisitudes que, al final, se han resuelto 

siempre igual: retrasos, dificultades y  

frustración de las expectativas de los 

ciudadanos y de las empresas que op-

taban a construir y explotar esos trans-

portes. A trompicones se han ido cons-

truyendo los tres tranvías, Cádiz, Jaén 

y Alcalá de Guadaíra, y los metros  de 

Sevilla, Málaga y Granada con desi-

guales cronogramas. Ayer, el Consejo 

de Gobierno, reunido en el Oratorio de 

San Felipe Neri dio un impulso defi-

nitivo al tranvía de la Bahía de Cádiz 

tras casi veinte años de promesas y re-

trasos: empezará a funcionar antes del 

verano tras las pruebas que se van a 

realizar casi de manera inmediata. 

Tranvía Bahía de Cádiz 

Contrato para la fase 
de pruebas 

La primera línea del tranvía de la Ba-

hía de Cádiz que une la capital con Chi-

clana por San Fernando estará funcio-

nando antes del verano. La Consejería 

de Fomento ha firmado un contrato 

con Renfe con un presupuesto de 4,27 

millones de euros para el desarrollo 

de las últimas pruebas antes del ser-

vicio comercial.  Durante esta legisla-

tura se han culminado todas las obras 

e instalaciones que restaban destacan-

do la parada intermodal de Río Arillo 

y la ejecución de la conexión física de 

las vías del tranvía con la Red Ferro-

viaria de Interés General, titularidad 

del Estado, a pocos metros de la para-

da de Río Arillo. Una conexión que era 

clave para garantizar la continuidad 

de los trenes del tranvía entre Chicla-

na y San Fernando/Río Arillo, de 14 ki-

lómetros de longitud, y la vía férrea 

estatal entre Río Arillo y la estación 

término de ferrocarriles en Cádiz ca-

pital, de otros diez kilómetros. 

El Tranvía de la Bahía de Cádiz cons-

ta de 24 kilómetros de longitud total 

y de 21 paradas, de las que las cinco úl-

timas se corresponden a las estacio-
nes de ferrocarril del acceso a Cádiz 

capital, de titularidad estatal. 

Este tranvía cuenta con 49 millones 

de euros de fondos europeos Feder que 

la Consejería de Fomento ha logrado 

rescatar después de que la gestión del 

anterior Gobierno de la Junta los pu-

siera en riesgo puesto que estaban con-

dicionados a que se pusiera en servi-

cio en abril de 2019. Las obras se ini-

ciaron en el año 2008.  

Tranvía de Jaén 

Licitación del contrato 
para el servicio 

En el primer trimestre de 2022, Fo-

mento tiene prevista la contratación 

y licitación de las tareas de puesta a 

punto y mantenimiento del Tranvía 

de Jaén por un importe agregado de 

casi 5,2 millones de euros. Uno de los 

principales problemas es la vandali-

zación de las marquesinas y máqui-

nas expendedoras, todavía sin estre-

nar. La constructora de los trenes los 

revisará por 1, 8 millones de euros. 

En paralelo, la Junta está trabajan-

do en los pliegos y los contratos nece-

sarios para el funcionamiento en prue-

bas, además del contrato para el ser-

vicio. El tranvía de Jaén consta de un 

trazado de 4,7 kilómetros de longitud 

y 10 paradas.    

Tranvía de Alcalá de Guadaíra 

Contrato para reponer 
lo vandalizado 

La Junta acaba de licitar un contrato 

por 4,9 millones de euros para repo-

ner todo lo vandalizado en esta obra 

y también para comprar los seis tran-

vías que se necesitan para su puesta 

en servicio. Las obras van a durar unos 

seis meses desde que se adjudique el 

contrato. El tranvía de Alcalá de Gua-

daíra se retoma más de tres años des-

pués de su paralización, tras haber ob-

tenido la catalogación de Gran Proyec-

to por la Comisión Europea. 

 El tranvía de Alcalá de Guadaíra es 

un proyecto que se remonta a hace 

más de 20 años. Se recogía en el Plan 

director de Infraestructuras de Anda-

lucía 1997-2007 como alternativa para 
garantizar la movilidad en el área me-

tropolitana de Sevilla y se volvió a in-

cluir en planes posteriores. Se conci-

bió como una prolongación de la  lí-

nea 1 del Metro de Sevilla, para 

comunicar a través de 12,5 kilómetros 

de vía la estación Pablo de Olavide del 

suburbano con el casco urbano de Al-

calá de Guadaíra. Sin embargo, su eje-

cución ha estado marcada por retra-

sos, contratiempos y paralizaciones: 

la obra se inició en 2007, se paró en 

2011 bajo el argumento de la crisis eco-

nómica, se volvió a reanudar en 2015 

y, de nuevo, se paralizó en 2018.  

Estos parones del proyecto han su-

puesto un sobrecoste de 7,2 millones de 

euros, ya que el Gobierno andaluz tuvo 

que resolver el contrato de obras exis-

Todos los tranvías y 
metros de Andalucía 
estarán en obras este año

∑ El tranvía de la Bahía de Cádiz 
funcionará en verano tras 20 años  

∑ El Metro de Granada estrenará la 
prolongación Sur, el de Málaga tiene 
proyecto para la línea 2 y en Sevilla 
hay sondeos para la línea 3

El Consejo de Gobierno de la 
Junta de Andalucía aprobó 
ayer el gasto de cerca de 36 
millones de euros en obras 
nuevas en carreteras en la 
provincia de Cádiz. Entre 
ellas está la ampliación de 
calzada de la carretera 
Paterna Medina (A-389), 
proyecto adjudicado y cuya 
finalización está prevista 
para este verano. A este 
proyecto se suman 3,2 
millones para el nuevo 
acceso a Alcalá del Valle, que 
se iniciaron el pasado mes de 
julio por un presupuesto de 
10,1 millones de euros. 
Actualmente se encuentran 
en licitación las obras de 
transformación de un tramo 
de la antigua carretera de 
acceso a Sanlúcar desde 
Chipiona (C-441) en una 
avenida con dos carriles por 
sentido, vía ciclista, acerado 
con mobiliario urbano y tres 
nuevas rotondas, por algo 
más de 3,6 millones, la 
continuación de la vía 
ciclista Eurovelo 8 con un 
tramo de 7,7 kilómetros más 
entre Los Caños de Meca y 
Barbate, por 3,6 millones. 
Además, está próximo la 
licitación del carril bici de 
Barbate a Retín.

Cerca de 36 
millones para 
carreteras en Cádiz

El vandalismo es el 
principal problema de 
los tranvías de Jaén y 
Alcalá, sin estrenar y 
muy deteriorados
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N
o recuerdo ningún partido 
que no haya escalado al po-
der sin apelar al cambio. 

Tampoco me vienen a la memoria 
demasiados casos en que hayan 
cumplido su promesa. Juanma Mo-
reno ha estallado en Cádiz expo-
niendo —«desde la humildad»— 
un balance del «Gobierno del cam-
bio», y ha resaltado logros difícil-

mente discutibles: reformas, diá-
logo, liderazgo, transparencia y 
anticorrupción. Frenando el opti-
mismo, habría que reconocer que 
no le faltan argumentos para ello, 
pero también que quedan pendien-
tes todavía importantes compro-
misos, incluyendo, entre otros, al-
guno tan incomprensible como el 
aplazamiento o regateo frente a 
la pactada eliminación de la lla-
mada «administración paralela». 
Hay que admitir que corregir en 
tres años los errores de casi me-
dio siglo sería poco menos que un  
sueño.

BELMONTE

TERCIO DE VARAS

El cambio 

belmonte@andalunet.com

El Metro de Granada, 

junto a estas líneas. Abajo 

a la derecha, el tranvía de 

Jaén. A su izquierda, las 

obras del Metro de Málaga 

// ANTONIO L. JUÁREZ / ABC / EP

en superficie por los términos muni-
cipales de Armilla, Churriana de la 
Vega y Las Gabias. 

No es la única ampliación de este 
transporte ya que, en total, sumando 
la Prolongación Sur se han invertido 
5,2 millones de euros en la redacción 
del estudio informativo y la contrata-
ción de los proyectos para las amplia-
ciones Norte y Centro. 

Metro de Málaga 

Una inauguración 
para la Feria 

En diciembre acabaron las obras de 
montaje de la vía para la llegada del 
Metro de Málaga al centro histórico 
con la última soldadura de carril de 
vía. También está en marcha la redac-
ción del proyecto constructivo de esta 
extensión de la Línea 2 del Metro de 
Málaga  y que dará cobertura al distri-
to Bailén/Miraflores, donde se locali-
za el futuro Tercer Hospital de Mála-
ga, así como al de Cruz de Humillade-
ro y centro. Un recorrido que será 
totalmente soterrado tras una ardua 
polémica entre el alcalde y el anterior 
Gobierno socialista. 

La Junta prevé que en los próximos 
meses empiecen las pruebas de los tre-
nes para su posterior puesta en servi-
cio comercial que está prevista para 
el verano, coincidiendo con la Feria 
que se celebra en agosto. 

Metro de Sevilla 

Con la línea 3 en el 
debate político 

La previsión de la Junta es iniciar en 
este año las primeras obras y movimien-
tos de tierra para la construcción de la 
línea 3. Para este año hay 2,5 millones 
de euros y otros cinco para el año 2023. 
La Consejería de Fomento ya ha inicia-
do los sondeos geotécnicos del tramo 
sur, que se está ampliando para que lle-
gue hasta Palmas Altas, donde estará 
ubicada la Ciudad de la Justicia, y Be-
llavista, barrio muy populoso y donde 
está en Hospital de Valme.  

La Junta pretende licitar también 
estos proyectos en el tramo norte de 
la línea 3 de forma simultánea, si bien 
todavía no se han realizado. Este pro-
yecto está en pleno debate político ya 
que el Gobierno central no ha presu-
puestado fondos para su construcción, 
que está prevista en 1.045 millones de 
euros. La ministra de Hacienda, Ma-
ría Jesús Montero, se comprometió la 
semana pasada a consignar fondos y 
estaba prevista una visita de la minis-
tra de Transportes, Raquel Sánchez, a 
Sevilla para acordar los términos de 
la participación del Estado. Pero esa 
visita se ha pospuesto hasta la sema-
na que viene en plena polémica entre 
ambas administraciones.

tentes para poder avanzar en el proyec-
to, con un coste de 2,3 millones de eu-
ros. A esto hay que sumar los 4,9 millo-
nes para reponer los expolios que ha su-
frido la obra y que se acaban de licitar.  

Metro de Granada 

Licitación para la 
Prolongación Sur 

El proyecto constructivo de la prolon-
gación Sur estará concluido en el se-
gundo semestre de 2022 y las obras se 
licitarán antes de que concluya el año, 
con la previsión de que se puedan ini-
ciar en la primavera de 2023. La Con-
sejería de Fomento ha logrado 68 mi-
llones de Fondos Next Generation para 
la construcción de la Prolongación Sur 
del Metro de Granada, que discurrirá 
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MERCEDES BENÍTEZ 

SEVILLA 

El fallecimiento tras una fulminante 
enfermedad de Mónica Gómez-Salva-

go, una profesora de Lengua y Litera-

tura de 58 años del Instituto San Isi-

doro de Sevilla que llevaba doce años 

en el centro, ha causado una enorme 

conmoción entre sus alumnos.  Han  

enviado cartas de recuerdo, han im-

provisado una especie de altar en la 

puerta del centro y han colgado en las 

redes sociales sus condolencias con-

virtiendo su luto por la pérdida de la 

maestra en un fenómeno viral en las 

redes sociales. 

La comunidad educativa del cen-

tro, el más antiguo de Sevilla con 176 

años de historia y ubicado en pleno 

casco antiguo, la calle Amor de Dios, 

está profundamente consternada por 

la muerte de la docente, que llevaba 

dando clases desde el año 2010 y que 

estuvo en el instituto hasta el pasado 

22 de diciembre, un día antes de que 

comenzaran las vacaciones de Navi-

dad.  

En unos días 
Sin embargo, un problema coronario 

llevó a la docente  al hospital donde 

falleció el pasado 18 de enero tras ser 

operada y cuando estaba a la espera 

de un trasplante que no pudo llegar a 

tiempo para poder salvarle la vida. 

El director del instituto, Ignacio 

Ayza, explicó ayer a ABC que la muer-

te de la profesora ha conmocionado 

tanto a profesores como estudiantes 
del centro, que han improvisado una 

especie de altar en la puerta del cen-

tro. Allí han puesto un libro para que 

los alumnos, profesores y otros miem-

bros de la comunidad educativa pue-

dan escribir sus condolencias y han 

dejado ramos de flores y cartas de re-

cuerdo. 

Una de las cartas de uno de sus an-

tiguos alumnos, un estudiante repeti-

dor que se confiesa como un chico que 

nunca fue muy estudioso y que asegu-

ra que Mónica le había comprendido 

como ningún otro profesor, se ha he-

cho viral en las últimas horas con mi-

les de reproducciones y retuits. 

«Mónica ha conseguido lo que nin-

gún profesor, que este trimestre no me 

haya quedado ninguna asignatura», 

dice el joven, que ahora cursa 3º de ESO 

y que explica que gracias a la fa-

llecida recuperó el interés por 

ir al instituto. 
 «Es para mí una persona 

magnífica no solo como profe-

sora, llegó a establecer relacio-

nes con los alumnos que ha-

cía que tuviese ganas de ir a 

clase. Mónica me ha compren-

dido y ayudado como nadie lo 

ha hecho nunca», dice la car-

ta que han colgado en las re-

des sociales y que se ha he-

cho viral pese a que contie-

ne algunas faltas de 

ortografía. 

«Hace dos días se nos fue 

Mónica, querida compañe-

ra aún joven. Ha sido ines-

perado, rápido y muy tris-

te. Hemos reservado un es-

pacio a la entrada del instituto para 

expresar nuestro dolor. Me han con-

movido estas palabras de un alumno 

suyo», decía otro de los docentes del 

centro que ha colgado la carta en su 

cuenta de Twitter.  

Además de esa carta se han escrito 

otras misivas de numerosos alumnos 

mostrando su pesar por el fallecimien-

to de esta profesora. «Mónica fue mi 

profesora en 2° de bachillerato y una 

década después la recuerdo con mu-

cho cariño», decía otra antigua alum-

na.  «Su huella será imborrable», «Una 

verdadera lástima que se haya ido tan 

joven. Magnífica persona y gran pro-

fesora», «Fue una buena profesora y 

mejor persona»... Todos los comenta-

rios que han escrito tanto en el libro 

de condolencias como en las redes so-

ciales demuestran el afecto que des-

pertó entre el alumnado.  

 «Son todas muy bonitas, me he 

echado a llorar cuando las he leído», 

dijo ayer el director del 
centro a ABC. 

La muerte de esta 

profesora es un gol-

pe más para la comu-

nidad educativa del 

Instituto San Isidoro, 

que perdió a otro pro-

fesor de Física y Quí-

mica, José Contreras, 

las pasadas Navidades. 

Las banderas de la 

puerta del edificio per-

manecen a media asta 

en señal de duelo por la 

muerte de esta profeso-

ra que ha dejado huella. 

La profesora 
fallecida del San 
Isidoro a la que 
escriben sus alumnos

∑ La muerte de una docente de sólo 58 años 
provoca una enorme conmoción en el instituto e 
inunda las redes sociales de muestras de pesar

La Junta de Andalucía 
invertirá dos millones en la 
ampliación y reforma del IES 
Profesor Juan Bautista de El 
Viso del Alcor. La delegada de 
Educación, María José Eslava, 
acudió ayer junto al delegado 
del Gobierno de la Junta, 
Ricardo Sánchez, y dos 
técnicos de infraestructura y 
equipamiento a visitar el 
centro. La Junta asegura que 
en esta legislatura ha ejecuta-
do y programado actuaciones 
de mejoras en centros de El 
Viso con una inversión 
superior a los 2,8 millones.

Obras en el IES 
Profesor Juan 
Bautista del Viso 

Sobre estas líneas, mesa con el libro de condolencias y flores y arriba la carta de un alumno  // ABC
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MERCEDES BENÍTEZ 

SEVILLA 

Cada año salen de las universidades 
sevillanas estudiantes con expedien-
tes brillantes que pueden ser futuros 
emprendedores y futuros empresarios 
y es necesario duplicar los esfuerzos 
para retener esos talentos y que Sevi-
lla sea una ciudad atractiva para atraer 
a los talentos extranjeros. Es el men-
saje y el reto que ayer se marcó el al-
calde de Sevilla, Antonio Muñoz, jun-
to a los rectores de las universidades 
sevillanas.  

El alcalde mantuvo ayer su primer 
contacto con los representantes de las 
cuatro universidades sevillanas, el rec-
tor de la Universidad de Sevilla, Mi-
guel Ángel Castro, el de la Loyola An-
dalucía, Gabriel Pérez Alcalá, la vice-
rrectora de Relaciones Institucionales 
y Fundaciones de la Pablo de Olavide, 
Laura López de la Cruz, y el rector de 
la Universidad internacional de An-
dalucía, José Ignacio García Pérez. 

Tras la reunión, celebrada en el 
Ayuntamiento de Sevilla, el alcalde ex-
plicó que va a poner los medios para 
retener esos talentos y también para 
que Sevilla se convierta en una ciudad 
que atraiga a investigadores de otras 
universidades internacionales tanto 
iberoamericanas como europeas con 

El alcalde promete luchar contra 
la fuga de talentos sevillanos

∑ Invita a los rectores a 
participar en los actos 
de conmemoración de 
la Exposición del 29

Antonio Muñoz ayer con los rectores sevillanos  // JUAN FLORES

los que las instituciones académicas 
sevillanas tienen numerosos conve-
nios. 

En este sentido, Antonio Muñoz 
también  admitió  que la fuga de talen-
tos es un tema «que le preocupa» y que 
hay que hacer un esfuerzo por visibi-
lizar estos expedientes académicos 
brillantes.  

Y también anunció que desde el 
Ayuntamiento se facilitarán los espa-
cios en el propio Consistorio para po-
ner en marcha proyectos emprende-
dores y que habrá iniciativas de ayu-
da para la puesta en marcha de estas 
iniciativas. Además recordó la exis-
tencia de convenios de las universida-
des sevillanas con otras homólogas 
iberoamericanas y dijo que es el mo-
mento de que otros lleguen a Sevilla a 
poner en marcha proyectos empresa-
riales en la ciudad. 

En este sentido, el alcalde hizo es-
pecial  hincapié en una apuesta por la 
ciencia, la investigación y la innova-
ción como nuevos motores de la ciu-
dad, con el objetivo de avanzar hacia 
un cambio del modelo económico. 

Otra de las cuestiones de las que ha-
blaron el alcalde y los rectores es  la 
invitación a las instituciones a los ac-
tos de conmemoración y celebración 
de la Exposición Iberoamericana de 
1929. Muñoz invitó a los rectores a es-
tablecer una alianza para lo que, se-
gún dijo, «no será una exposición al 
uso», sino que se trata de un proyecto 
común en torno a la efemérides del 
centenario. En este sentido, dijo que 
será un proyecto de ciudad para ace-
lerar algunas de las asignaturas pen-
dientes que tienen otras administra-
ciones públicas con Sevilla que pueda 
desarrollar y que sirva de «pretexto» 
para sumar esfuerzos y estar todos ali-
neados para llevar a Sevilla a la van-
guardia. 

La cultura a los barrios 
Además, los rectores y el alcalde ha-
blaron de Cultura. Desde la Alcaldía 
se recordó que a pesar de la amplia 
agenda de la ciudad, hace falta un es-
fuerzo para que haya mayor número 
de actuaciones en los barrios desfavo-
recidos de la ciudad. Así, Muñoz ex-
plicó la intención del ayuntamiento 
de organizar actos culturales en estos 
barrios, ya que considera que la cul-
tura puede servir de «elemento inte-
grador». 

«La colaboración con las universi-
dades debe ser prioritaria y fundamen-
tal. Esta alianza se traducirá en un gru-
po de trabajo permanente para así ir 
materializando proyectos para hacer 
de Sevilla una ciudad mejor y más com-
petitiva», dijo Muñoz 

Los cuatro representantes de las 
universidades se mostraron de acuer-
do en colaborar con el Ayuntamiento 
de Sevilla tanto para retener talentos 
como para atraer otros extranjeros y 
agradecieron que el alcalde cuente con 
ellos para todas las iniciativas, tanto 
su participación en los actos de con-
memoración de la Exposición de 1929 
como el fomento de la cultura en los 
barrios y la retención de talento en Se-
villa.
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M. MOGUER 

SEVILLA 

El presidente de la Junta, Juanma Mo-
reno, descartó ayer la posibilidad de 
reducir las cuarentenas a los conta-
giados de Covid-19, que actualmente 
está fijada en 7 días. Así lo indicó ayer 
en su comparecencia tras el Consejo 
de Gobierno celebrado en Cádiz don-
de Moreno reconoció que sí es un de-
bate abierto ahora mismo en Europa 
debido a la explosión de casos por la 
variante ómicron.  

En todo caso, indicó Moreno, de 
aprobarse alguna medida como esa, 
serían primero los expertos, científi-
cos y epidemiólogos los que tendrían 

que analizar los diferentes escenarios 
antes de tomar una decisión.  

Es el mismo planteamiento, añadió, 
que ocurre con el pasaporte Covid. Se-
gún señaló el presidente andaluz, el 
comité de expertos que asesora al Go-
bierno andaluz en la gestión de la pan-
demia se reúne mañana para analizar 
la pertinencia de una nueva prórroga 
del pase Covid.  

Este documento, que permite entrar 
en el interior de los locales de hostele-
ría, hospitales y residencias a los ma-
yores de 12 años, entró en vigor en An-
dalucía el pasado 7 de diciembre en el 
caso de centros sanitarios y sociosani-
tarios y el 20 para bares, restaurantes 
y bares de copas o discotecas. En am-
bos casos estaba en vigor hasta el 15 de 
enero, pero fue prorrogado hasta final 
de mes. Ahora, el Gobierno andaluz se 
plantea alargar su validez de nuevo.  

Moreno, que evitó pronunciarse de 
manera explícita sobre si él prefiere que 
se prorrogue el uso del pasaporte Co-
vid, sí que indicó que para él es «un in-

centivo para que miles y miles de ciu-
dadanos se vacunen». El documento, 
añadió,  crea «espacios seguros» para 
los andaluces.  

Además del pasaporte Covid, hay 
centros sanitarios que establecen es-
tos días más medidas de control de ac-
ceso. Es el caso del Hospital Regional 
Universitario de Málaga, cuya dirección 
suspendió ayer las visitas ante el avan-
ce de la pandemia y de la incidencia de 
casos de Covid-19, y «con el objetivo de 
garantizar la seguridad de pacientes, 
usuarios y profesionales», explicaron. 

Bajada de la sexta ola 
Estas medidas se producen porque, 
aunque la sexta ola del Covid aparece 
ya en clara retirada, los contagios si-
guen muy altos. Así, Andalucía anotó 
ayer 8.937 positivos de Covid-19, cifra 
que es superior al pico que se registró 
en la tercera ola de la pandemia, hace 
ahora un año y cuando no se supera-
ron los 7.900 contagios en un día.  

Sin embargo, el número de casos 
que se reportaron ayer son 4.000 me-
nos que el pasado sábado y la mitad 
del lunes pasado. De esta forma, la cur-
va de la sexta ola está ya en caída, algo 
que se refleja también en la inciden-
cia acumulada. Este dato, que sirve 
para medir la evolución de la crisis sa-
nitaria, ha caído más de un 26 por cien-
to en solo tres semanas. Así, llegó a 
1.891 casos por cada cien mil habitan-
tes el 5 de enero y ayer era 1.387, casi 
600 puntos menos.  

En todas las olas vividas en esta pan-
demia primero bajan los contagios y la 
incidencia —algo que ya ocurre— y, des-
pués, los hospitalizados, UCI y falleci-
dos, en ese orden. En el caso de los in-
gresados, ayer hubo ya un descenso no-
table. Bajaron en 74 hasta 2.057, la caída 
más pronunciada desde primeros de 
septiembre, hace casi cinco meses. Sin 
embargo, los martes suele verse un re-
punte por el efecto del fin de semana, 
por lo que es pronto para confirmar que 
también hay mejoría constante en los 
hospitalizados por Covid.  

Pacientes en UCI 
Sin embargo, las UCI también apun-
tan en la buena dirección. No suben 
desde el pasado jueves. Y tras bajar el 
sábado, ayer se mantuvieron en 236 
pacientes en cuidados intensivos por 
Covid.  

¿Y los fallecidos? Cumplen con lo 
que se espera en esta fase de la ola: su-
ben. Así, ayer de anotaron 25, el peor 
lunes desde hace un año. Además, con-
firma el aumento que se inició la pasa-
da semana pasada y que marcó hasta 
35 muertos en un día el pasado sába-
do. En total, desde el inicio de la pan-
demia han muerto 11.933 personas en 
Andalucía.  

Pero, aunque el número de muertos 
crece y los hospitalizados están por en-
cima de 2.000, la situación no tiene nada 
que ver con la tercera ola que se vivió 
ahora hace un año. Entonces, sin vacu-
nas, se sumaron menos de 8.000 casos 
diarios pero los ingresados llegaron a 
casi 5.000, más del doble que ahora y 
las UCI pasaron de 700, el triple que lo 
que registra ahora Andalucía.

Salud descarta por 
ahora reducir la 
cuarentena de los 
contagiados de Covid

∑ La incidencia 
acumulada a dos 
semanas se desploma 
más de un 26% en solo 
tres semanas 

Un hombre sale de un puesto móvil de vacunación Covid en Córdoba  // ÁLVARO CARMONA

Andalucía abrió ayer la cita 
para la tercera dosis de la 
vacuna contra el Covid hasta 
los nacidos en 1992, es decir, 
quienes este año cumplen 30 
años en adelante. Los intere-
sados «pueden acudir directa-
mente a un punto específico 
de vacunación sin cita» o 
pedir hora en los canales 
habituales —ClicSalud+, la 
aplicación móvil y el teléfono 
de Salud Responde así como 
en su centro de salud—. Por 
ahora, detallaron ayer desde 
Salud, Andalucía ha adminis-
trado 16,5 millones de dosis 
de la vacuna y un total 7 
millones andaluces cuentan 
con la pauta vacunal comple-
ta, lo que supone el 82,9 por 
ciento del censo, cantidad que 
se eleva al 86,7 por ciento en 
el caso de los mayores de 5 
años y al 93,7 por ciento para 
quienes tienen más de 12. 

Abren la cita para 
tercera vacuna a 
los mayores de 30

El comité de expertos 
se reúne mañana para 
analizar si prorroga el 
uso del pasaporte 
Covid en Andalucía
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MARTÍN LAÍNEZ 

SEVILLA 

La provincia de Sevilla, que continúa 
siendo la menos afectada del país por 
la variante Ómicron, sigue restando 
puntos a la incidencia del Covid, si 
bien lo hace tras el fin de semana de 
una manera más atenuada. En con-
creto, estos dos últimos días han de-
jado un descenso de cinco puntos, por 
lo que queda aún por debajo del mi-
llar (993 casos por cada cien mil ha-
bitantes en las dos últimas semanas). 
En estos dos últimos días se han no-
tificado 1.403 nuevos infectados, fren-
te a los 3.201 de hace siete días. 

Ahora, en el conjunto de los 106 
municipios que conforman la provin-
cia hay 19.439 casos activos en los úl-
timos catorce días, frente a los 7.957 
que presenta Sevilla capital que ha 
visto crecer 22 puntos su incidencia 
tras el fin de semana, hasta los 1.150 
casos. En cuanto a la presión hospi-
talaria, en la actualidad son 459 los 
sevillanos ingresados, lo que supone 
doce menos que el último parte, de 
los que 48 (-1) se encuentran con un 
cuadro más crítico en la UCI. 

Al margen de la tasa, estas dos úl-
timas jornadas han dejado ocho víc-
timas mortales más, que se unen a las 
cuatro notificadas el sábado, pues la 
revisión de la tasa sólo se produce de 
lunes a viernes, mientras que la Con-
sejería de Salud y Familias de la Jun-
ta de Andalucía sí actualiza los datos 
cada sábado. Así pues, solo en el mes 
de enero han perdido la vida 77 sevi-
llanos por Covid, según los datos dia-
rios facilitados por Salud, siendo ya 
2.451 las personas que han muerto 
desde el inicio de la pandemia a cuen-
ta del coronavirus.  

Además, estas dos jornadas han 
dejado 1.165 nuevos curados que se 
unen a la lista global de más de 
204.000 sevillanos que han ‘vencido’ 
al Covid desde hace cerca de dos años 
frente a los más de 252.000 que se han 
infectado en las seis olas. 

Por comarcas 
En el Aljarafe hay ahora 3.849 casos 
activos en los últimos catorce días, re-
partidos entre 32 municipios con Co-
vid, lo que ha provocado la tasa de con-
tagios a catorce días baje 73 puntos, 
hasta los 985 casos por cada cien mil 
habitantes. Entre las localidades con 
más positivos activos en las dos últi-
mas semanas destacan Tomares con 
220 contagios, Coria (312), Mairena 
(508), Olivares (182) o Camas (304).  

Por su parte, en el distrito sanitario 
Este la tasa a catorce días disminuye 
9 puntos, hasta los 925 casos, merced 
a los 1.567 casos activos en los últi-
mos catorce días las 24 localidades 
de la Sierra Sur y parte de la Campi-
ña, siendo las más afectadas La Pue-
bla de Cazalla (117), Osuna (214), Éci-
ja (387), Marchena (225) o Herrera (81). 

El distrito Sur acoge a los munici-
pios más poblados tras la capital y 
aquí la tasa a 14 días ha subido seis 
puntos, hasta los 825 casos (3.534 po-
sitivos activos en dos semanas). En-
tre los municipios con más casos des-

tacan Dos Hermanas (1.295), Alcalá 
de Guadaíra (603), Morón (350), Los 
Palacios (241) o Utrera (388). 

El distrito Norte presenta una in-
cidencia acumulada de 904 casos tras 
aumentar tres puntos, merced a los 
32 pueblos de la Sierra Morena, vega 
y Alcores con coronavirus en las dos 
últimas semanas y los 2.516 casos ac-
tivos. Entre las localidades con más 
contagios activos se encuentran Car-
mona (195), Mairena del Alcor (218), 
La Algaba (153), La Rinconada (332) 
o Lora del Río (310). 

Por último, desde el inicio de la cam-
paña de vacunación a finales de 2020, 
la pauta completa la han recibido 1,63 
millones de sevillanos mayores de cin-
co años (83,8%), mientras que han sido 
administradas 3,86 millones de dosis 
en la provincia y hasta 1,74 millones 
de sevillanos han recibido al menos 
una dosis (89,6%) y otros 680.000 tie-
nen ya la tercera dosis.

La bajada de la incidencia se 
atenúa y resta hospitalizados

∑ Hay que lamentar ocho 
personas fallecidas por 
Covid en las últimas 48 
horas en Sevilla

El conductor de un vehículo se somete a un test de antígenos  // VANESSA GÓMEZ

993 
casos por cada cien mil habitantes 

es la actual tasa de contagios a 
catorce días que presentan los 106 

municipios que conforman la 
provincia de Sevilla
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MARTÍN LAÍNEZ 

TOMARES 

José María Soriano (53 años) cumplió 
ayer cien días como alcalde de Toma-
res, tras sustituir en el cargo a José 
Luis Sanz, quien estuvo catorce años 
como regidor del PP en este munici-
pio del Aljarafe. A lo largo de estos casi 
tres lustros, Soriano ha ostentado va-
rias delegaciones por lo que es un gran 
conocedor de la realidad municipal y 
de las necesidades de sus vecinos. Con-
sidera que su balance hasta la fecha 
ha sido de «trabajo muy intenso al 
frente del Ayuntamiento». Le restan 
poco menos de 500 días más para aca-
bar el mandato y rematar varios pro-
yectos. 
—Una pregunta obligada, si me per-
mite, ¿la sombra de Sanz es alargada?  
 —Para nada es una sombra alargada, 
sino lo contrario. Ha sido un aliciente 
y una suerte estar al lado de alguien que 
es un gran profesional y una excelente 
persona de la que he aprendido muchas 
cosas estos catorce años. De hecho, es-
tamos en continuo contacto. 

—¿Qué balance puede hacer de sus 
primeros cien días como alcalde?  
 —Han sido cien días de trabajo muy 
intensos al frente del Ayuntamiento 
al que conozco muy bien. En este tiem-
po he intentado cumplir una máxima 
que dije en mi investidura, el estar a 

pie de calle y no dejar el contacto di-
recto con mis vecinos. A veces se me 
hace difícil porque hay cuestiones que 
hay que afrontarlas en el despacho, 
pero entiendo que mi sitio está en la 
calle con mis vecinos. 
—A su antecesor le funcionó muy bien 
el puerta a puerta. 
 —Para nosotros esto es muy impor-
tante pues es una seña de identidad 
del PP en Tomares desde el primer día 
en que llegamos al gobierno. Nunca lo 
vamos a perder y de hecho lo segui-
mos haciendo. Cuando nos llega un 
carta de un vecino con una queja va-
mos a su casa a preguntarle cuál es el 
problema para buscar la solución. 
—¿Se esperaba su nombramiento?  
 —Conforme se iba tomando forma yo 
trataba de ser lo más discreto posible, 

sobre todo unos quince días antes del 
anuncio oficial, pero siempre mante-
niendo los pies en el suelo. 
—¿Para qué da tiempo un año y me-
dio de mandato que resta?  
 —Muchas obras verán su finalización, 
como la rehabilitación del antiguo co-
legio Tomás Ybarra, con una inversión 
de 2,4 millones de euros de fondos pro-
pios, para dotar al municipio de una 
gran zona multicultural. Se acabará la 
obra de ampliación de la biblioteca 
municipal y pronto se iniciará la co-
nexión con la estación de metro de San 
Juan Alto a través de la calle Isadora 
Dunca.  
—Pero también, supongo, para aca-
bar otros asuntos ya iniciados por 
José Luis Sanz. 
 —Efectivamente. En este tiempo se 
han puesto en marcha muchos pro-
yectos, como el desdoble de la calle 
Molino y se han iniciado otros olvida-
dos o que ni siquiera existían gracias 
al gobierno de la Junta. Hablo de la 
construcción de un punto limpio que 
en los próximos meses estará ya en 
servicio o la rehabilitación de treinta 
viviendas sociales en la barriada de la 
Cepa, tras 14 años de peticiones que 
no fueron atendidas. Y no podemos ol-
vidar una obra muy necesaria, como 
la carretera que une Tomares con Cas-
tilleja de la Cuesta y Bormujos que es 
un punto negro. 
—¿Por qué se dice que en Tomares se 
vive muy bien, el municipio con la 
mayor renta de Andalucía?  
 —Tomares en estos últimos catorce 
años se ha convertido en un munici-
pio referente en toda Andalucía en va-
rios aspectos: en lo cultural, con la me-
jor feria libro andaluza y un ciclo de 
debate nacional de primer nivel. Tam-
bién somos referentes en deportes, 
con campeones en diferentes discipli-
nas y con más metros cuadrados de 
zonas verdes por habitantes, por no 
hablar de su seguridad. A partir de 
aquí, lo que queremos es subir un es-
calón más. 
—¿Aún hay bolsa de suelo para levan-
tar nuevas viviendas?  
 —Estamos hablando de casi un millar 
de nuevas viviendas en dos proyectos 
distintos. Por un lado, se levantarán 
unas 400 junto al Parque Empresarial 
del Zaudín (PEZ), cerca del campo de 
golf, que contará además con naves in-
dustriales. Y de otra parte, vamos a 
construir otras 500 en la zona de pro-
longación de Aljamar, entre el parque 
del Zaudín y el límite con Bormujos, 
donde además se construirán un nue-
vo colegio y un polideportivo.

«Tomares se ha convertido en un 
municipio referente en Andalucía»

José María Soriano 
Alcalde de Tomares

ENTREVISTA

∑ Tras catorce años como concejal, este profesional 
de la industria logística asumió hace cien días la 
vara de mando tras la marcha de José Luis Sanz

. 
José María Soriano, alcalde de Tomares, en su despacho durante la entrevista  // MANUEL GÓMEZ

Sobre su antecesor 
«Ha sido una suerte estar al 
lado de un gran profesional» 

Cerca de los vecinos 
«Seguiremos con el puerta a 
puerta; es nuestra seña»

√

Una de las preocupaciones tanto 
de sus antecesor como del 
propio Soriano es la ausencia del 
metro en su término municipal. 
El actual regidor piensa que el 
metropolitano «tiene que llegar 
a Tomares en los próximos años 
como sea. Pero no sólo a Toma-
res, sino también a Bormujos, 
con un hospital que atiende a un 
cuarto de millón de habitantes. 
Sanz lo recordó en su día y yo lo 
seguiré recordando. En los 
próximos años, si sigue goberna-
do el PP en San Telmo, la 

realidad va a cambiar sustan-
cialmente. De San Juan Alto a 
Tomares no hay ni un kilómetro 
de distancia». 

Por ello, piensa el alcalde 
tomareño que los próximos cinco 
años da tiempo para una redac-
ción de proyecto y alguna 
licitación de tramos», si bien 
puntualiza que esto ya es «una 
cuestión de técnicos. Las infraes-
tructuras al final se amortizan». 
Y puestos a elegir, el alcalde del 
PP no vería el metro «en superfi-
cie, sino subterráneo».

«En cinco años sí da tiempo para 
licitar el Metro hasta Tomares»
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EDITORIAL

Fondos europeos: no jugar con fuego

E
L presidente de la Junta de Andalucía,
Juanma Moreno, ha llegado a Bruse-
las, como se suele decir, a por atún y a
ver al duque. Es decir, aunque lo que

justifica el viaje es su participación presencial
en el pleno del Comité de Regiones, órgano
del que el andaluz es vicepresidente, aprove-
chará también para reunirse con tres comisa-
rios europeos para mostrarle su malestar por
la “opacidad” del Gobierno central en el repar-
to de los fondos europeos para la recuperación
económica, los llamados Next Generation. De
esta manera, el presidente Moreno no hará
más que seguir la doctrina oficial del PP de Pa-
blo Casado de sembrar dudas sobre la limpie-
za con la que el Ejecutivo de Sánchez está re-
partiendo la gran lluvia de millones que está

llegando de Europa para reanimar a la econo-
mía tras la pandemia del coronavirus. El pro-
blema de esta maniobra de Juanma Moreno es
que no sólo dañará la imagen de sus adversa-
rios políticos, sino también la del conjunto de
España, que volverá a retratarse como un país
clientelista y derrochador, en el que los fondos
europeos se usan para favorecer a los amigos
políticos y perjudicar a los adversarios. ¿Tiene
razón el presidente andaluz? Aunque es cierto

que el Gobierno de Sánchez no está actuando
en esta cuestión con la transparencia necesa-
ria (uno de los principales males de la política
española), también lo es que la comunidad
autónoma andaluza es, por ahora, una de las
más favorecidas en el reparto de los Next Gene-

ration (como no podía ser de otra forma debi-
do a su tamaño y peso poblacional), con 1.906
millones de euros. En cuestiones como éstas,
en las que entran en juego intereses naciona-
les, los políticos deberían actuar con mucha
más cautela y sentido de Estado. Ir a Bruselas a
quejarse del reparto de fondos cuando los da-
tos no avalan tus argumentos sólo puede en-
tenderse dentro de esa lógica partidista tan de
la política española. En estas cosas no se debe-
ría jugar con fuego.

Aunque es cierto que el Gobierno no está

actuando con la debida transparencia en

los ‘Next Generation’, Andalucía es una

de lasmás favorecidas por estos fondos
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Carlos Rocha SEVILLA

Juanma Moreno llegó ayer a Bru-
selas en su segunda visita como
presidente de la Junta a la capital
de las instituciones europeas. El
momento es muy distinto del es-
treno del jefe del Ejecutivo, que ya
estuvo en la ciudad belga en 2019.
Moreno acude para asistir de for-
ma presencial al Pleno del Comité
de las Regiones, entidad de la que
es vicepresidente desde hace unas
semanas, pero, sobre todo, para
llevar al seno de la UE la pugna
que el PP mantiene con el Gobier-
no central sobre la gestión de los
fondos europeos de recuperación,
los Next Generation.

Moreno considera que el Ejecu-
tivo de Pedro Sánchez reparte con
“opacidad” las cantidades que lle-
gan de Europa para remozar el
modelo económico del país tras la
pandemia. Es lo que el presidente
planeará a los comisarios y eurodi-
putados con los que se verá en Bru-
selas, según explicó ayer en la
comparecencia posterior al Conse-
jo de Gobierno, que se celebró en
el oratorio de San Felipe Neri, en
Cádiz. En una nueva edición de es-
tas reuniones itinerantes –la se-
gunda en la provincia gaditana,
tras Sanlúcar de Barrameda–, el
presidente autonómico avanzó
parte de su agenda en Bruselas y
mostró la “decepción” que siente
porque los “criterios” que utiliza
La Moncloa en el reparto de fon-
dos “beneficia a otras comunida-
des en detrimento de Andalucía,
algo que no vamos a permitir”.

El Gobierno de PP y Cs se en-
cuadra así en la estrategia coordi-
nada desde Génova para atacar al
Ejecutivo central por su gestión
de los fondos europeos. Fue Isa-
bel Díaz Ayuso la que inauguró
esta estrategia con una denuncia
en los juzgados que la Junta, se-
gún habían dicho, no descarta.

Pero, de momento, la pugna se li-
brará en los pasillos de las institu-
ciones europeas. Además del Ple-
no del Comité de las Regiones,
Moreno tiene previsto reunirse
con la comisaria de Cohesión y
Reformas, Elisa Ferreira, para

abordar los fondos europeos del
marco 21-27, la financiación
transfronteriza Andalucía-Ma-
rruecos y el informe sobre el de-
sarrollo rural que presentará en
el Comité de las Regiones.

También tiene una reunión con
Margaritis Schinas,vicepresiden-
te de la Comisión y responsable
de la Promoción del estilo de vida
europeo, para tratar el papel de
Andalucía en la Conferencia so-
bre el Futuro de Europa y otros
asuntos sobre migraciones y el
Mediterráneo. Moreno también
tiene previsto reunirse con euro-

diputados del PP europeo en un
encuentro en el que estará la nue-
va presidenta de la Eurocámara,
la maltesa Roberta Metsola.

En respuesta a este anuncio, el
delegado del Gobierno en Andalu-
cía, Pedro Fernández, reclamó
ayer al presidente de la Junta leal-
tad institucional en su visita a Bru-
selas y que “no arremeta ni ataque
los intereses de los andaluces y de
los españoles” con sus críticas al
reparto de los fondos europeos, ya
que Andalucía ha recibido un
“apoyo histórico” del Gobierno. El
dirigente socialista confió en que

presidente de la Junta “no hable
mal de España” y tenga “lealtad
institucional” con el Ejecutivo es-
pañol, así como que “no ataque al
interés de los andaluces”.

Según Fernández, Andalucía es
la que región más recursos ha reci-
bido hasta ahora, con 1.906 millo-
nes. Además, recordó al PP el “ti-
rón de orejas” que propinó la Co-
misión a sus dirigentes por las crí-
ticas a la gestión de los fondos por
parte del Gobierno central, ya que
las autoridades comunitarias “han
felicitado” a España por su buen
desempeño en esta materia.

Moreno lleva a Bruselas la pugna con
el Gobierno sobre los fondos europeos

LOURDES DE VICENTE

Juanma Moreno, ayer en la comparecencia posterior al Consejo de Gobierno celebrado en el oratorio de San Felipe Neri de Cádiz.

El Gobierno central
asegura que Andalucía
es la región quemás
fondos ha recibido

● El presidente de la Junta trasladará a los comisarios las “dudas” que tiene sobre el reparto
“opaco” del dinero para beneficiar a otras regiones ● El Ejecutivo central le reclama “lealtad”
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S. A.  SEVILLA  

El presidente de la Junta de Andalu-

cía, Juanma Moreno, reclamó ayer en 

Cádiz «no generar alarmas innecesa-

rias» sobre la regulación –«no amplia-

ción»– de regadíos al norte de la Co-

rona Forestal del Parque Nacional de 

Doñana, iniciativa que descansa en 

una Proposición de Ley de PP, Cs y Vox 

en el Parlamento de Andalucía. More-

no esgrimió que el propósito de la ini-

ciativa es «afrontar derechos históri-

cos de los agricultores», por lo que de-

mandó «un debate riguroso» para 

encontrar «una solución equilibrada, 

ponderada». En la identificación de 

los problemas de fondo, el presidente 

andaluz sostuvo que el norte de la Co-

rona Forestal de Doñana se encuen-

tra «a 30 kilómetros del Parque», y es-

grimió «los derechos históricos de los 

agricultores» señalando asimismo «la 

inacción del órgano competente, la 

Confederación Hidrográfica del Gua-

dalquivir». Moreno asegura que «no 

va a faltar el diálogo con todos sin ex-

cepción» tras apelar al problema de 

fondo que son «las familias cultivan-

do esas tierras» y ha instado a «resol-

ver los muchos problemas de la zona». 

Por otro lado, la vicepresidenta ter-

cera del Gobierno y ministra de Medio 

Ambiente, Teresa Ribera, instó a la Jun-

ta de Andalucía a actuar con «respon-
sabilidad institucional» y «no aliarse 

con fuerzas antisistema» para cubrir 

«situaciones ilegales» en relación con 

la extracción de agua en Doñana. Ri-

bera considera que «finalmente» no 

se va a poder «permitir explotaciones 

a freseros sin plantaciones legaliza-

das» porque «no hay agua» y se trata-

ría de «explotaciones ilegales». «Es 

irreal, es imposible, no hay agua, ha-

bría que quitar derechos de los regan-

tes legales para poder dárselo a los ile-

gales, por tanto no tiene sentido», dijo. 

También el delegado del Gobierno 

en Andalucía, Pedro Fernández, seña-

ló que hay «hechos constatables» de 

una «situación de sobreexplotación» 

en el Parque  y recordó la sentencia del 

Tribunal de la Unión Europea con el 

mandato de preservar Doñana que el 

Gobierno «tiene que cumplir».

Moreno pide no generar 
«alarmas» por el agua de Doñana

HUELVA
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JorgeMuñoz

El ex ministro del Interior y ex al-
calde de Sevilla Juan Ignacio Zoi-
do no declarará finalmente en el
juicio de la pieza principal de la

denominada operación Madeja,
en la que se enjuician las presun-
tas mordidas y regalos efectua-
dos por la empresa sevillana Fito-
novo a cambio de la adjudicación
de contratos públicos. El aboga-
do Miguel Salas, que representa
a uno de los dueños, Rafael Gon-
zález Palomo, ha renunciado fi-
nalmente a la declaración del ex
ministro tras el acuerdo alcanza-
do con la Fiscalía y la Abogacía
del Estado, con la consiguiente
rebaja de las penas para los prin-
cipales acusados.

La defensa también ha renun-
ciado a que testifique el que fue-
ra inspector jefe de la unidad
adscrita de la Policía Nacional
que inició las investigaciones del
caso Mercasevilla –que derivó
en el caso de los ERE– hasta que
fue sustituido por la Unidad
Central Operativa (UCO) de la
Guardia Civil. No obstante, sí
que ha mantenido el testimonio
del ex director de la Dirección
General de Tráfico (DGT) Gre-
gorio Serrano.

En la segunda sesión del juicio
en la Sección Primera de la Au-
diencia Nacional, los dueños de
Fitonovo han ratificado el acuer-
do alcanzado con la Fiscalía y la
Abogacía del Estado, que ha in-

cluido un delito de fraude a la
Administración Pública.

La semana pasada, los propieta-
rios de Fitonovo, Rafael González
Palomo, y su hijo, José Antonio
González Baró, alcanzaron un
pacto con la Fiscalía para reducir
considerablemente las peticiones
de condena, desde los nueve años
y medio de cárcel a los que se en-
frentaban inicialmente hasta los
28 y 30 meses de prisión, unas pe-
nas para las que el Ministerio Pú-
blico ya ha solicitado su suspen-
sión dado que consideradas indi-
vidualmente por cada delito nin-
guna supera los dos años de cárcel.
Además, 12 los 36 acusados han
sido absueltos y han abandonado
la Sala una vez que se les han reti-
rado todos los cargos en su contra.

En esta causa hay 36 personas
procesadas –aunque 12 ya han si-
do absueltas– y a los dueños se les
imputa haber creado una “organi-
zación criminal” desde su empre-
sa para el pago de las mordidas y
regalos a cambio de la adjudica-
ción de contratos públicos.

En virtud del acuerdo, el fiscal
pidió finalmente una condena to-
tal de 28 meses de cárcel para Ra-
fael González Palomo y de 30
meses para su hijo, José Antonio
González Baró.

Zoido no declarará por
las mordidas de Fitonovo
Ladefensadeldueño

renunciaasudeclaración,

aunquemantiene la

deGregorioSerrano

En la primera sesión
del juicio fueron
absueltos 12 de los
36 acusados iniciales

J. J. GUILLÉN / EFE

El banquillo de los acusados de Fitonovo.
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Diego J. Geniz

Bernat Armangué vio, fotogra-
fió, publicó y generó debate. Esa
imagen captada dio la vuelta al
mundo. Era el abrazo entre una
voluntaria de la Cruz Roja y un
inmigrante, que había llegado la
costa de Ceuta, en una de las cri-
sis migratorias que marcó 2021.
Armangué recibió ayer el primer
premio internacional Manuel
Chavales Nogales en la modali-
dad de fotografía. Se trata de una
distinción que otorga la Diputa-
ción de Sevilla y la Asociación de
la Prensa de Sevilla (APS). Para
este fotoperiodista de la agencia
Associated Press, su labor se limi-
tó a plasmar “un acto de empatía
entre dos personas”. Algo pareci-
do a lo que hacía el célebre autor
de A sangre y fuego: andar y con-

tar, ya sea a través de la escritura
o de la imagen.

El nombre de Bernat se suma
al de María Paz López Rodríguez
(prensa), Sara Selva Ortiz y Ós-
car Justo Blanco (radio), Ana Pa-
lacios y Daniel Ramírez García
Mina (menciones especiales).
Todos ellos son los protagonistas
de esta primera edición donde,
por encima de las cualidades de
los trabajos ganadores (se han
presentado más de 100), ha de
destacarse la coincidencia en to-
das las intervenciones de la ne-
cesidad de recuperar los valores
del periodismo clásico, del que
hizo gala Chaves Nogales y que
fue recordado por todos los par-
ticipantes, incluido su nieto, An-
tony Jones, que calificó de “mag-
nífica” esta profesión, aunque no
se olvidó de que en el sector se vi-
ven “momentos difíciles”.

Una realidad que pusieron de
manifiesto el resto de partici-
pantes, que tampoco pasaron
por alto la transformación que
vive el periodismo en plena era
digital. Bastante crítico se mos-
tró con esta “alteración” el presi-
dente de la Diputación de Sevi-
lla, Fernando Rodríguez Villalo-

bos, quien alertó de que este
cambio se traduce en muchas
ocasiones en una merma de las
condiciones laborales.

Hicieron hincapié en esta
cuestión parte de los galardona-
dos, como Sara Selva y Óscar
Justo, premiados por su reporta-
je Cinco horas, dos hermanos y un

riñón, un podcast de 15 minutos,
emitido en el programa Hoy por
Hoy de la Cadena Ser. Sara inci-
dió en que un trabajo de tales ca-
racterísticas no se puede hacer
“con vídeos sacados de Twitter”.

Por su parte, la periodista Ma-
ría Paz López, premiada por su
reportaje El trabajo forzado de
los Rotspanier, sobre el trato que
dio la Alemania nazi a los espa-
ñoles republicanos que se ha-
bían exiliado, abogó por la “coe-
xistencia” del soporte digital y el
de papel, para lo que puso de
ejemplo un cambio que ya se
produjo hace algunas décadas:
“El vídeo no mató a la radio”.
Aunque pidió a los directores de
los medios de comunicación
“tiempo” para ejercer “un perio-
dismo de calidad” y evitar la dic-
tadura de los clics.

El último en tomar la palabra
fue el presidente de la APS, Ra-
fael Rodríguez, que lamentó que
en muchas ocasiones y, en contra
de lo que defendió Chaves Noga-
les, “ni andamos ni contamos”.
Criticó los obstáculos que ha im-
puesto “el teletrabajo en pijama”
y advirtió del peligro que supone
“vivir en la era de la mentira”.

Se trata de la primera edición
de estos premios, dotados con
6.000 euros cada uno. La única
modalidad que ha quedado de-
sierta ha sido la de televisión por
no reunir ninguna propuesta los
requisitos exigidos. El jurado lo
han compuesto los presidentes
de ambas instituciones, a los que
se han sumado Antony Jones; la
directora general del Área de
Cultura y Ciudadanía de la Dipu-
tación, Carolina Morales, y los
periodistas Eva Díaz Pérez, Cha-
ro Ramos, Lola Álvarez, Inmacu-
lada Carretero, Emilio Morenatti
e Isabel Ruiz. La presentadora
fue la periodista Mabel Mata.

RECONOCIMIENTOS

Un elogio a la
profesión de
“andar y contar”

● La Diputación y la Asociación de la Prensa entregan los primeros premios internacionales

Manuel Chaves Nogales ● Los galardonados alertan de los desafíos en la era digital

JUAN CARLOS MUÑOZ

Fernando Rodríguez Villalobos, Rafael Rodríguez y Antony Jones junto a los premiados de la primera edición.
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Redacción SEVILLA

La Mesa del Cine Documental An-
daluz denuncia que, con las nue-
vas medidas planteadas por la
Junta de Andalucía, la realización
de cine documental en la comuni-
dad autónoma “quedaría conde-
nada a la desaparición, pues el bo-
rrador de la Junta excluye al cine
documental de la financiación pú-
blica”, lamenta este colectivo en el
que participan una treintena de ci-
neastas, creadores reconocidos en
numerosos festivales internacio-
nales. El documento que ha des-
pertado la alarma es el proyecto de
orden que la Consejería de Cultu-
ra y Patrimonio Histórico lanzó el
pasado 17 de diciembre en rela-
ción a las bases reguladoras de las
subvenciones en proyectos de lar-
gometrajes, documentales y otras
obras audiovisuales de Andalucía.

Según la Mesa del Cine Docu-
mental Andaluz, la orden anterior,
de 2017, sí contemplaba “al menos
una línea de subvención destinada
a los documentales de creación”.
Los baremos del nuevo texto, sin
embargo, dirigen la financiación
exclusivamente hacia películas de
divulgación o televisivas, y “cons-
triñen los valores culturales a un
baremo que limita la producción a
documentales divulgativos sobre
temas andaluces y definidos por la
institución”, señala la nota.

Los cineastas exponen que el
nuevo documento sólo incluye a

los nuevos directores en los cam-
pos de ficción, animación y pelícu-
las de ficción para la televisión, pe-
ro no en el documental. “Asumi-
mos ese borrador como una ame-
naza de exclusión al desarrollo, la
promoción, producción, financia-

ción y exhibición por parte de las
políticas culturales públicas al ci-
ne de lo real. Entendemos que eso
dejaría al cine documental de
creación sin posibilidades, a mer-
ced del mercado y las plataformas.
Con esta normativa están configu-

rando un escenario que dificulta
nuestra labor y cerrará las puertas
para crear y experimentar la reali-
dad desde la necesaria diversidad
y valentía a las nuevas generacio-
nes”, se lee en el comunicado.

De aplicarse, la medida estaría
obviando, además, las revisiones
que los cineastas habían propues-
to a la Junta el pasado 22 de febre-
ro de 2021 y que consideran im-
prescindibles. Esto incluye la soli-
citud de la denominación de “obra
audiovisual difícil”, que “debe pro-
tegerse, tal como sucede en el Es-
tado español y en Galicia, así como
la ampliación del apoyo al desa-
rrollo de proyectos y al talento”,
defienden. Las sugerencias que se
propusieron a la Junta venían apo-
yadas además por productoras,
asociaciones, festivales como el de
Cine Europeo de Sevilla y el Festi-
val de Málaga y cineastas como

Benito Zambrano, Alberto Rodrí-
guez, Gervasio Iglesias y Manuela
Ocón, entre otros.

A pesar de las “buenas intencio-
nes que mostraron desde la Junta”
en un encuentro con representan-
tes del documental, la Mesa recibe
ahora una propuesta que “desco-
noce el oficio del sector y que im-
plica la marginación de la no fic-
ción, empobreciendo el patrimo-
nio cinematográfico andaluz”.

Los creadores aseguran que
“más allá de las fórmulas del for-
mato televisivo y divulgativo, el
documental de creación propone
una atractiva pluralidad de for-
mas”. La autobiografía, el diario o
las correspondencias fílmicas, el
documental comprometido o acti-
vista, el film-ensayo, el metraje en-
contrado o el collage audiovisual
“estarían en riesgo de salir adelan-
te el borrador propuesto”.

El documental andaluz denuncia su
“exclusión” en las ayudas de la Junta
●Una treintena de
cineastas lamentan
que el borrador no
recoja la diversidad
de la no ficción actual

BEGOÑA ROSA

Una imagen de ‘Cuidadoras de patios’, un proyecto de Pilar Monsell.

Las ayudas “dejarían al
documental de creación
amerced delmercado
y las plataformas”
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A. E. Y.

La estación experimental de
BASF en Utrera ha recibido la
visita de la delegada territo-
rial de la Consejería de Agri-
cultura, Ganadería, Pesca y
Desarrollo Sostenible de la
Junta de Andalucía en Sevilla,
María Isabel Solís Benjumea.

Junto con la de Limbur-
gerhof situada en Alemania,
esta planta es una de las dos
únicas estaciones experimen-
tales que tiene BASF a nivel
global y representan un claro
ejemplo del compromiso de la
empresa con la investigación,
la sostenibilidad y la digitali-
zación en el sector agrícola.

Durante su visita, la delega-
da territorial pudo conocer de
la mano del director de la es-
tación, Jesús Zúñiga, las dife-
rentes líneas de investigación
que se realizan en este centro
de innovación.

Solís comprobó personal-
mente la apuesta estratégica
de BASF por la digitalización
desarrollada en los últimos
años y observó como, especí-
ficamente en Utrera, se están
llevando a cabo varias inicia-
tivas sobre el desarrollo y
ajuste de nuevas metodolo-
gías y soluciones digitales. Es-
tas innovaciones, explica la
compañía, permitirán obtener
varias ventajas como, por
ejemplo, el aumento de la efi-
ciencia y la calidad de los pro-
cesos de investigación, y una
generación de conocimiento
exponencial, que permitirá la

identificación de enfermedades
incluso previas a la aparición de
síntomas, además de habilitar la
aplicación inteligente de insu-
mos, entre otros.

Para lograr estos objetivos se
emplean drones de diferentes ti-
pos y tecnologías, así como sen-
sores inteligentes y el uso de sis-
temas cerrados de aplicación.

Por su parte la delegada trans-
mitió a BASF la importancia de
mantener informadas a las auto-
ridades sobre todas las innova-
ciones que permitan aumentar la
productividad y ser más sosteni-
bles en la fase de producción.

Señaló que este conocimiento
les permitirá proteger, reforzar
y validar la importancia y rele-
vancia de la agricultura españo-
la y todos los esfuerzos del sec-
tor por proteger los cultivos, las
tierras y, finalmente, la seguri-
dad alimentaria. Solís pudo ver
y conocer como la estación de
Utrera sigue en cabeza en inno-
vación agrícola y está presente
en todas las etapas de desarro-
llo de una solución o proyecto
para la sanidad vegetal.

La compañía considera que
“gracias a la contribución de la
estación, España lidera e influ-
ye en parte del gran cambio que
va a vivir la agricultura en un fu-
turo muy próximo, impactando
de forma favorable en la socie-
dad, el medio ambiente y ofre-
ciendo mejores rendimientos a
los agricultores. Todo esto tanto
a nivel nacional como global y
gracias a un equipo diverso de
gran capital humano”.

La División de Soluciones Agrí-
colas de BASF invierte fuerte-
mente en I+D y en una cartera de
productos, que incluye semillas,
protección de cultivos química y
biológica, gestión del suelo, sani-
dad vegetal, control de plagas y
soluciones digitales.

BASF Utrera
recibe el apoyo
de la Junta
LadelegadaTerritorial

de laConsejeríade

Agriculturavisitó las

modernas instalaciones

M. G.

Un momento de la visita a la planta de BASF en Utrera.
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C. R. SEVILLA

El Gobierno andaluz ha retirado la
demanda judicial en la que pedía al
Ejecutivo central el pago de los 534
millones de euros que le corres-
pondían por el desfase del Sistema
de Información del IVA (SII) de
2017. Esta decisión forma parte de
un acuerdo alcanzado entre ambas
administraciones para que se eje-
cute el pago de este montante por
parte del Ministerio de Hacienda
después de que un tribunal decla-

rase que el Gobierno central debía
abonar esta cantidad a la Xunta de
Galicia y la Junta de Castilla y Le-
ón en la pasada primavera.

Con este acuerdo se soluciona
un problema contable generado
en 2017 que el Gobierno central
no pudo solucionar al incluir su
pago en los Presupuestos Gene-
rales del Estado de 2019, que re-
sultaron fallidos por falta de apo-
yos en el Congreso y provocaron
un adelanto electoral. Obligado
por la sentencia de Galicia y Cas-

tilla y León, el Ministerio de Ha-
cienda incluyó una partida en las
cuentas de 2022, aprobadas el
pasado diciembre, para devolver
este dinero a las comunidades.
En el caso de Andalucía, además,
incluye 30 millones de euros por
los intereses de demora.

“Siempre hemos defendido
que ese dinero es de todos los an-
daluces a pesar de la negativa del
Ministerio de Hacienda, por lo
que llevamos el asunto a los tri-
bunales, una reclamación que

era de justicia”, explicó ayer
Juanma Moreno tras el Consejo
de Gobierno. El presidente de la
Junta defendió que la llegada de
este dinero es fruto del “compro-
miso y la insistencia” del conseje-
ro de Hacienda, Juan Bravo.

La condición que había por
parte de Hacienda para pagar la
deuda era que Andalucía desis-
tiera del procedimiento judicial
que la Junta había iniciado, deci-
sión a la que ha dado luz verde el
Consejo de Gobierno que ha

acordado retirar el recurso. Este
precedente motiva a la Junta a
seguir peleando por lo que “cree
que es justo” para Andalucía, se-
gún Moreno, que criticó que du-
rante muchos años “se han deja-
do de lado” los intereses de la Co-
munidad. El dirigente popular
pidió al presidente del Gobierno,
que reflexione al considerar que
sus decisiones tienen un “tinte
partidista” que supone un “casti-
go” para los contribuyentes y re-
cursos que han sido “perdidos”.

Acuerdo para cobrar 564millones del IVA de 2017
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No es posible que una persona 
esté en todos los actos posibles 

y a todas las horas 

H
ABRÁ sido un poco complicado hallarlo, 
pero lo han conseguido. Encontraron a 
uno que se parecía bastante, pero tenía 
una buena pelambrera. Pero lo raparon 

al cero y asunto concluido. Y con la mascarilla, era 
el doble perfecto de Antonio Muñoz, el alcalde que 
quiere repetir y que como tiene que placearse para 
que lo conozca la gente en el año y medio que le que-
da en el sillón de la Casa Grande hasta las eleccio-
nes, debe de estar en todas partes. Y como no tiene 
el don de la ubicuidad, sus asesores (que espero que 
no sean tantos como los de Sánchez) no tuvieron 
más remedio que buscarle un doble, no para inter-
pretar las escenas de riesgo, como en las películas, 
sino para hacerse ver lo más posible. 

Muñoz tiene un doble porque no es posible que 
una persona lleve el día a día del complicado Ayun-
tamiento y encima esté en todos los actos posibles 
y a todas las horas. Lo mismo lo ves con la Sevilla 
Eterna, la que llaman Rancia, que con la moderni-
dad de la progresía. Se reúne, lo retratan para los 
periódicos para que su imagen se multiplique, visi-
ta unas obras municipales en marcha, anuncia otras 

para poner la ciudad más patas arriba todavía, ha-
bla del futuro Metro, se alinea con la Junta en asun-
tos fundamentales para Sevilla, visita conventos de 
clausura y barrios abandonados, anuncia zafarran-
chos (Vilima) de limpieza, asiste a conferencias y 
exposiciones, participa en coloquios y mesas re-
dondas. Todo esto hace el alcalde Muñoz cada día, 
más el menudeo de la administración diaria de una 
de las mayores empresas de Sevilla, el Ayuntamien-
to, que no es poco. ¿Cuántos papeles tiene que fir-
mar cada día? De gastar varios bolígrafos, me ima-
gino. Todo eso es mucho para una sola persona, por 
mucha capacidad de trabajo que tenga, que Muñoz 
la tiene. No lo conocía casi nadie en Sevilla fuera de 
la órbita de la política municipal y de los asuntos 
locales, y en poco menos de quince días ya todo el 
mundo sabe que es el alcalde y candidato a seguir 
siéndolo, y me imagino que está en Modo Selfie. 
¿Qué es el Modo Selfie? Pues una etapa de la fama 
y la popularidad. Cuando la gente para por la calle 
a una persona y le dice, teléfono inteligente en mano: 
«¿Puedo hacerme una foto con usted?». 

La gente, por tanto, cree que se ha hecho una foto 
con el alcalde Muñoz, y las chavalas se la mandan 
a su padre, que es viejo votante del PSOE. Pero es 
vana ilusión. Se la han hecho con el doble de Mu-
ñoz, que para eso está. Para ir a todo aquello en que 
el alcalde no tiene que hablar, sino sólo estar y ha-
cerse ver, y saludar a la gente, y caer simpático, y 
dejarse hacer fotos, de prensa o de selfie, y placear-
se. Con la mascarilla puesta, el doble pasa por el ver-
dadero Muñoz facilísimamente, vamos que si pasa... 

En cambio a José Luis Sanz, el candidato del PP, 
como no tiene un doble, la gente no lo conoce ni de 
su anterior cargo de alcalde de Tomares. Ante el do-
ble de Muñoz, Sanz tiene que ponerse las pilas. Pero 
alcalinas y de las que duran y duran. De las del co-
nejito. Y sacarse muchos conejitos de campanazos 
políticos de la chistera electoral.

ANTONIO  
BURGOS

Muñoz tiene un doble

EL RECUADRO
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El Consejo de Gobierno deja en Cádiz proyectos por 223 
millones en la provincia y la promesa de construir  un 
hospital general en la zona franca  de la capital

La locomotora de Cádiz 

sale con destino electoral

J.J. BORRERO SEVILLA 

E
l presidente de la Junta de An-

dalucía quiere que Cádiz sea 

«la locomotora de Andalucía». 

En el Oratorio de San Felipe 
Neri, donde reunió ayer a su Gobierno, 

Juanma Moreno se encomendaba a los 

3.000 millones que dice haber movili-

zado la Junta en esa provincia durante 

la legislatura, para que su propósito no 

parezca un simple enunciado. Para pre-

dicar con el ejemplo, añadía acuerdos 

por valor de 223 millones recién apro-

bados sobre la mesa todavía caliente 

de la reunión del Consejo de Gobierno 

con destino a la provincia. Y para arri-

mar leña a la locomotora y asegurarle 

un largo recorrido, añadía varios anun-

cios que valen por si solos un corredor 

de titulares: el tranvía de la Bahía tie-

ne fecha para funcionar; la Junta soli-

citará al Gobierno la aprobación y con-

vocatoria de un Proyecto estratégico 

para la recuperación y transformación 

económica del sector naval de la pro-

vincia, identificando ocho proyectos 

por valor de 673 millones;  la Unidad 

Aceleradora de Proyectos de la Junta 

ayudará a instalar en el Campo de Gi-

braltar una planta de reciclaje de plás-

ticos con una inversión de 45 millones, 

y Salud ya prepara el Plan funcional del 

futuro Hospital Regional de la capital, 

cuya ubicación será la Zona Franca. 

Después de celebrar en Cádiz este 

fin de semana los tres años de Gobier-

no con un acto de partido en eviden-

te clave electoralista, el discurso ins-

titucional de ayer alienta la teoría de 

que las elecciones, como el tranvía de 

la Bahía, llegarán «antes del verano».  

La locomotora está en marcha.  

La presión en las calderas va a ser 

máxima y todos aportan para elevarla. 

Mientras en el Oratorio comparecían 
Moreno con su vicepresidente Juan Ma-

rín para repartirse los protagonismos 

en la sala de máquinas, en Madrid Pa-

blo Casado, enfrascado en  la precam-

paña de las elecciones de l 13-F de Cas-

tilla y León, manifestaba a la Cope que 

Ciudadanos «no ha sido útil» a la gen-

te y que nada aporta la formación de 

Inés Arrimadas o Vox que no lo defien-

da ya el Partido Popular. El eco de sus 

palabras no habían llegado a Cádiz 

cuando concluyó la comparecencia de 

Moreno. Ni él ni Marín tuvieron por tan-

to que reiterar que no se dan por alu-

didos porque «Andalucía es diferente». 

El IVA de 2017 
Mientras no cambiará el guión de la 

confrontación con el Gobierno. Y no 

todo es gasto, también ingresos. Des-

Moreno saluda al alcalde, José María González ‘Kichi’, en presencia de Juan Marín en las escalinatas del Oratorio  // EP

Nuevo Hospital  

«Avanza el Plan Funcional 
y se busca suelo para su 
ubicación en la Zona 
Franca» 

Perte naval 

«Se pedirá al Gobierno la 
captación de fondos 
europeos para ocho 
proyectos» 

Campo de Gibraltar 

«Se apoyará la instalación 
de una planta de reciclaje 
de plásticos con inversión 
de 45 millones de euros»

de ayer, la Junta cuenta con recuperar 

los 534 millones que le adeudaba el Mi-

nisterio de Hacienda por el impago de 

la liquidación del IVA de 2017, más 30 

millones por los interés de demora.  

Para ello, el Consejo de Gobierno de la 

Junta de Andalucía acordaba retirar 

la demanda planteada al Gobierno cen-

tral, una condición exigida por la mi-

nistra María Jesús Montero para pa-

gar y rectificar su error, censurado ya 

en las sentencias de los recursos que 

por el mismo motivo presentaron Cas-

tilla y León y Galicia. Juanma Moreno 

aprovechó para pedir a Pedro Sánchez, 

que reflexiones sobre el coste que tie-

ne para los ciudadanos estos fallos en 

la gestión y aseguró que haber gana-

do este pulso resulta un acicate para 

seguir luchando contra las desigual-

dades en cualquier reparto de los fon-

dos que distribuye el Estado. 

Con las maletas preparadas para el 

viaje oficial que hoy le lleva a Bruselas, 

Moreno avanzó que quiere exponer allí 
su preocupación por la falta de trans-

parencia en la distribución de los fon-

dos europeos. El asunto preocupa al 

Gobierno, cuyo delegado en Andalucía, 

Pedro Fernández, convocaba ayer una 

rueda de prensa para pedir que se aban-

done la confrontación y asegurar que 

el 14 de diciembre, el Gobierno asignó 

a Andalucía 1.887 millones de euros de 

los fondos europeos Next Generation, 

destinados a vivienda, movilidad sos-

tenible, promoción de renovables, res-

tauración de ecosistemas, renovación 

de edificios públicos, educación y for-

mación profesional, inclusión y servi-

cios sociales, entre otros. Una cantidad 

que ayer  ascendía a 1.916 millones de 

euros. Más inercia para la locomotora.

A la batería de proyectos 
tratados por el Consejo de 
Gobierno ayer en Cádiz se 
suma una declaración institu-
cional para proponer a la 
capital gaditana como sede de 
la celebración del X Congreso 
Internacional de la Lengua 
Española de 2025. Antes de la 
reunión, el presidente y los 
consejeros posaban en las 
escalinatas del Oratorio y 
recibían a las autoridades 
locales y provinciales. Juanma 
Moreno y el alcalde José María 
González ‘Kichi’ se saludaban 
afectuosamente. El presidente 
ha visitado cuatro veces la 
provincia en la última semana 
y 60 desde que es presidente. 

Apoyo como capital 
de la Lengua 
Española 2025
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Pablo–Manuel Durio CÁDIZ

El segundo Consejo de Gobierno
de la Junta de Andalucía fuera de
San Telmo en este año 2022 ha
servido para aprobar inversiones
destinadas a la provincia de Cádiz
que alcanzan los 223 millones de
euros. Así lo anunció el presiden-
te, Juanma Moreno, tras la reu-
nión celebrada en el Oratorio de
San Felipe de la capital gaditana.

El presidente de la Junta desta-
có la “enorme capacidad de resi-
liencia y recuperación” de la pro-
vincia de Cádiz en relación a la
pandemia del Covid, además de
poner en valor las “muchas poten-
cialidades” que la convierten en
“locomotora económica de Anda-
lucía”. Y ese, aseguró, es el objeti-
vo del Gobierno andaluz que lleva
invertido en la provincia 1.100 mi-
llones de euros desde su llegada a
San Telmo hace ahora tres años y
que ayer aprobaba otros 223 mi-
llones de euros para distintos pro-
yectos, planes y actuaciones. Par-
tidas económicas a las que More-
no Bonilla suma otros 2.000 millo-
nes de euros procedentes de ini-
ciativa privada. “Por eso Cádiz es-
tá teniendo un crecimiento por en-
cima de la media de Andalucía” en
estos tiempos de recuperación tras
la pandemia, según sostuvo.

Las inversiones aprobadas ayer
tienen, en palabras de Moreno, un
objetivo común: “Reactivar la eco-

nomía, especialmente en el sector
servicios y también en infraestruc-
turas, y apostar por la sostenibili-
dad de los servicios públicos esen-
ciales”. La industria y el turismo
son dos importantes focos recep-
tores de esas partidas económicas
aprobadas en el Oratorio de San
Felipe Neri.

De hecho, la Consejería de
Transformación Económica, In-
dustria, Conocimiento y Univer-
sidades ha dado cuenta hoy de la
inversión prevista de 112,36 mi-
llones de euros a lo largo del pre-
sente año para el desarrollo de un
programa de once actuaciones de
fomento industrial, como la aper-
tura del Centro de Fabricación
Avanzada (CFA) ubicado en las
instalaciones de Navantia en
Puerto Real, un plan de acción de
la cadena de valor del sector na-
val, la transformación de las ins-
talaciones de Airbus en Puerto

Real, la transformación digital de
los sectores naval, aeroespacial y
de nuevos vectores energéticos
como el hidrógeno verde, el desa-
rrollo de una plataforma de
transferencia intersectorial de
tecnología o el fomento de la ima-
gen industrial de la provincia.

Vinculado a este programa de
actuaciones y al sector industrial,
la Junta también ha anunciado la
ejecución de un Plan Territorial de
Transición Justa dotado con 69,6
millones de euros “para favorecer
la diversificación de su tejido pro-
ductivo y compensar los costes so-
cioeconómicos, laborales y me-
dioambientales que tendrán para
las comarcas gaditanas la descar-
bonización de la economía y la
neutralidad climática impuestas
por la Unión Europea”.

En relación a estos acuerdos vin-
culados a la industria gaditana, el
Consejo de Gobierno aprobó ayer

tal y como estaba previsto, pedir al
Gobierno de España la convocato-
ria urgente de un Perte para el sec-
tor naval “para favorecer la capta-
ción de fondos europeos para ace-
lerar el modelo industrial naval de
la Bahía de Cádiz”,explicó el pre-
sidente andaluz, que trasladó la
identificación de hasta ocho pro-
yectos que sumarían 673 millones
de euros, considerando muy im-
portante “que este plan vea la luz
cuanto antes”.

De hecho, Moreno Bonilla la-
mentó la “enorme opacidad” del
Gobierno estatal en el reparto de
los fondos Next Generation a los
que mira la Junta cuando plantea
este Perte naval. “Hay una decep-
ción porque en los fondos se obser-
van privilegios a otras comunida-
des en detrimento de Andalucía”,
indicó, y aseguró que esta preocu-
pación la trasladará estos próxi-
mos días a Bruselas.

La Junta inyecta 223 millones en
inversiones para “reactivar” Cádiz
● JuanmaMoreno
reclama al Gobierno
central la convocatoria
urgente de un Perte
para el sector naval

JULIO GONZÁLEZ

El Consejo de Gobierno de la Junta de Andalucía, ayer en el el Oratorio de San Felipe Neri de Cádiz.
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Encontronazo entre la Junta y el Gobierno por el sector naval
original

El presidente Juanma Moreno, durante su interveción ante los medios tras el Consejo de Gobierno.

La polémica vuelve a estar servida con un nuevo encontronazo entre las administraciones
central y autonómica. El presidente de la Junta de Andalucía, Juanma Moreno, anunció en
rueda de prensa que el Consejo de Gobierno celebrado en Cádiz había acordado solicitar
formalmente al Ejecutivo de Pedro Sánchez la “urgente convocatoria y aprobación de un Perte
(Proyectos Estratégicos para la Recuperación y Transformación Económica) para la industria
naval de la provincia con Fondos Europeos Next Generation.
Moreno apeló a la “larga tradición” en el sector en Cádiz y consideró que justo ahora, las
empresas, especialmente las auxiliares, necesitan un  “revulsivo de modernidad” para ser más
competitivas. Recordó, además, que el empleo generado en torno a esta actividad es estable y
de calidad.
“Necesitamos que no se pierdan esos puestos de trabajo”, subrayó, y reclamó apostar por
“reactivar los motores primordiales de la provincia de Cádiz”, como el naval.
Por ello, consideró que el Perte facilitará la captación de fondos “y acelerará el modelo
industrial” gaditano. “No se puede perder esa oportunidad”, remachó.
El delegado del Gobierno en Andalucía,  Pedro Fernández, se mostró estupefacto ante las
palabras de Juanma Moreno.  Es “curioso” que la Junta lleve al Consejo de Gobierno la
propuesta de un Perte para la industria naval porque el Ejecutivo de Pedro Sánchez “ya lo
tiene contemplado, con una valoración de en torno a los 200 millones”, declaró en
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comparecencia pública.
“Se está terminando -agregó-, el Gobierno andaluz lo sabe y, como  no tiene otras cosas
propias, lo que está intentando en un juego político es apoderarse de la iniciativa, cuando es
compartida”.
Fernández remarcó que el Perte, “no es que tenga el apoyo del Gobierno de España, que ya
lo está aceptando, es que se está redactando la memoria”.
En la misma línea se expresó el secretario provincial del PSOE, Juan Carlos Ruiz Boix, quien
tachó de “desleal” la actitud de la Junta de Andalucía al “querer apropiarse del Perte que el
Gobierno aprobara en Consejo de Ministros en febrero”. Ruiz Boix pidió al presidente
autonómico que “deje de tratar de apuntarse el tanto” y que aclare “a qué ha venido, cuáles
son los proyectos de  cosecha propia que trae para la provincia”.
Al respecto, reclamó “inversiones reales  para Cádiz como planes de empleo, un refuerzo a la
red sanitaria provincial o apoyo económico a los sectores tractores y estratégicos para la
recuperación como son el naval y el aeronáutico, así como políticas industriales que sean
efectivas para relanzar la economía en la provincia”.
Sin embargo, no se mostró esperanzado porque Juanma Moreno “ha abandonado la gestión y
se ha situado como candidato del PP”.
En este sentido, Ruiz Boix sostuvo que “se ha instalado en una  agenda electoral con una
fecha de elecciones oculta por intereses partidistas cuando aún queda un año de mandato y
un 88% de su programa electoral por cumplir en la provincia de Cádiz”.
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S. TUBIO 

SEVILLA 

Uno de los efectos que está teniendo 

el boom de la producción de marihua-

na en la provincia de Sevilla y su pos-

terior distribución se está notando 

en el aeropuerto y en el puerto de Se-
villa por donde pasan partidas de dro-

ga camufladas entre mercancía legal. 

Las organizaciones utilizan empre-

sas de mensajería para enviar parti-

das de droga al extranjero. La Ofici-

na de Análisis e Investigación Fiscal 

de la Guardia Civil (ODAIFI) incre-

mentó de forma notable durante el 

año 2021 sus actuaciones en el aero-

puerto y puerto de Sevilla. 

Según informaba ayer la subdele-

gación del Gobierno, tras detectarse 

un fuerte aumento en los envíos de 

droga a través de empresas de mensa-

jería, el Instituto Armado puso en mar-

cha la ‘Operación Paquetes 21’. 

Gracias a ese trabajo de investiga-

ción, el Instituto Armado pudo des-

articular varias organizaciones dedi-

cadas al cultivo, elaboración, compra-

venta y distribución de sustancias 

estupefacientes a distintos países; lo 

que se saldó con la detención de 42 

personas y 25 investigados acusados 

de delitos contra la salud pública, or-

ganización criminal, blanqueo de ca-

pitales y defraudación de fluido eléc-

trico. 

Los agentes se han encontrado con 

droga oculta paquetes entre ropa, ju-

guetes, alimentos, electrodomésticos 

u otros objetos, incluso mezclándola 

con otros productos de uso cotidiano. 

También han interceptado cargamen-

tos en moldes de dentaduras, en un 

compresor de aire o en cascos de mo-
toristas. Incluso en un altavoz locali-

zaron tres kilos de hachís. Todos esos 

paquetes fueron detectados por los 

sistemas de control que establece la 

Guardia Civil en San Pablo y en el puer-

to sevillano. 

Un problema de estado 
El subdelegado del Gobierno, Carlos 

Toscano, visitó ayer el aeropuerto. Es-

tuvo acompañado por el coronel jefe 

de la Comandancia de la Guardia Civil 

en la provincia, Luis Ortega Carmona, 

así como por responsables de la ODAI-

FI. «Todos somos conscientes de la pro-

blemática que está originando la pro-

liferación de los cultivos ilegales, y las 

instituciones y las Fuerzas de Seguri-

dad lo que hacemos es poner nuestros 

medios, experiencia y conocimientos 

para que este trabajo dé unos frutos 

que vayan en beneficio de todos los ciu-

dadanos», señalaba Toscano. 

Desde el Ministerio del Interior se 

ha anunciado un plan especial para 

combatir la producción de marihua-

na, que se ha consolidado como acti-

vidad ilegal de la economía sumergi-

da sevillana. En el último informe so-
bre narcotráfico, relativo al año 2020, 

del Centro de Inteligencia contra el Te-

∑ La Guardia Civil activó 
un operativo en 2021 al 
detectar el incremento 
de este tráfico

rrorismo y el Crimen Organizado se 

hace mención a un aumento notable 

de las incautaciones de marihuana 

más de un 79% (cerca de cinco tonela-

das) y de plantas de cannabis un 46% 

(más de 66.000 kilos) en la provincia 

sevillana. Se advierte, además, que esta 

sustancia sirve de moneda de pago en-

tre traficantes. 

Carlos Toscano recordaba ayer que 

debido a este notable incremento del 

cultivo y tráfico de marihuana, se puso 

en marcha, en julio de 2020, una mesa 

de trabajo específica para coordinar 

actuaciones policiales junto al traba-

jo judicial con el fin de frenar el auge 

de este negocio ilícito. 

La operación policial que está 
desarrollando la Guardia Civil 
desde el año pasado está 
contando con la colaboración 
de las empresas de mensajería 
que usan los narcos para 
enviar sus paquetes de droga. 
Estas empresas son habitual-
mente desconocedoras de la 
mercancía que se esconde en 
los paquetes porque la droga 
suele ir camuflada. La colabo-
ración de estas empresas es 
clave para que los agentes 
obtengan las primeras pistas 
que les sirva llegar hasta los 
traficantes, como identificar a 
las personas que tramitaron el 
envío de la mercancía.

Coordinación con 
las empresas de 
mensajería

Los agentes han 
descubierto droga 
escondida en moldes de 
dentaduras o en cascos de 
motoristas

Fuerte repunte de los envíos de 
marihuana por el aeropuerto 

El subdelegado comprueba algunos de los escondites usados por los traficantes para enviar la droga  // ABC

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



Eterna juventud
original

La polémica abierta por una plataforma de personas mayores ante lo que consideran maltrato
por las entidades financieras, puede extenderse a suministradoras de servicios de energía, o
seguros. La Administración Pública tampoco se libra, exceptuando la página de la DGT para
pagar multas, que no falla nunca. "Soy mayor pero no idiota" es el lema de este movimiento,
sin embargo las habilidades de las personas difieren por capacidad, entorno en el que han
trabajado, y voluntad de hacerse con lo digital; contando con esto, las empresas y la
Administración deberían, en su compromiso con los Objetivos de Desarrollo Sostenible, ofrecer
formación personalizada permanente para que los usuarios aprendan y se familiaricen con los
usos más necesarios. No he visto ningún informe no financiero de cotizadas donde figure una
cuantificación de las colas y llamadas no atendidas, como si los sistemas informáticos no
tuvieran capacidad para registrar, seguir y corregir este cúmulo de agravios, frustraciones y
desesperación de los clientes. También los accionistas y consejeros tienen responsabilidad, y
los altos directivos deberían comprobar por sí solos, poniéndose en lugar de un cliente
corriente, cómo funciona su compañía.
El simple hecho de que alguien tenga dificultades con páginas web o máquinas -con pantallas
confusas, llenas de distracciones- indica que lo que se nos pone por delante falla. Como
referencia, la compra de libros on line en Amazon es un icono de sencillez y eficacia, igual
que otros de compra on line. Los medios de pagos y operaciones financieras son esenciales, y
para las personas mayores cajeros automáticos amigables y sistemas simples de acceso y
comunicación como mensajes, whatssapps, y respuestas personales, son soluciones. Es una
idea algo extravagante, pero el Ministerio de Consumo y el Banco de España podrían trabajar
juntos en la mejora digital, pues las nuevas sensibilidades de los bancos centrales dan
prioridad a la inclusión de cualquier consumidor financiero. En cuanto a la seguridad, los
bancos disponen de software y sistemas de cloud  para que los clientes operen con menos
agobio de claves y códigos (¿cuándo cambiará esto, tan anticuado?). Los teléfonos que nadie
contesta, o responde una máquina absurda, deberían desaparecer; es paradójico que las
empresas creen problemas a sus clientes y para resolverlos recurran a este tipo de malas
prácticas.
Dicho esto, veo con recelo que las personas mayores se auto inculpen mostrando debilidad
digital, pues es un elemento más en contra de la edad; habría que pensar que a veces se nos
cierran las luces y nos parece imposible hacer algo que, con atención, propósito y apoyo, está
a nuestro alcance. En España hay unos 9,4 millones de personas mayores de 65 años, 6,3
millones entre los 70 y 90, y creciendo. Con 3.000 millones de dólares y con la crème de la
crème  de los sabios del mundo, empieza a operar la compañía Altos Lab, buscando el elixir
de la eterna juventud mediante la reversión del envejecimiento celular y los desórdenes
biológicos, y ya que según parece va a vivir tanto, tanta gente, vale la pena impulsar su
habilidad digital en máquinas y aplicaciones menos torpes, que muestren de verdad que las
crean y programan para sus semejantes personas inteligentes.
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